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Памятные 
даты

официально

24 октября

– Всемирный день борьбы 
с полиомиелитом.

– В Санкт-Петербурге 
проведен первый в истории 
России официально зафикси-
рованный футбольный матч 
(1897 г.).

– В СССР создан армейский 
спецназ (1950 г.).

25 октября

– День таможенника Рос-
сийской Федерации.

– День маркетолога.
– Международный день 

художника.
– Первый выпуск телеигры 

Влада Листьева «Поле чудес» 
(6+) (1990 г.).

26 октября

– Всероссийский день гим-
настики.

– Образовано Междуна-
родное агентство по атомной 
энергии (МАГАТЭ) (1956 г.).

27 октября

– День автомобилиста.
– Международный день те-

щи.
– В Москве открыт Цент-

ральный театр рабочей моло-
дежи, впоследствии преобра-
зованный в «Ленком» (1927 г.).

28 октября

– Международный день 
анимации.

– Международный день 
школьных библиотек.

– День Бабушек и Дедушек.
– Всемирный день дзюдо.

29 октября

– Всемирный день борьбы 
с инсультом.

– День рождения Комсо-
мола.

– Всемирный день врача 
ультразвуковой диагностики.

– Создан Российский 
коммунистический союз 
молодежи (РКСМ; позднее 
ВЛКСМ) (1918 г.).

– Сухой лед впервые ис-
пользуется для того, чтобы 
вызвать дождь (1947 г.).

– Начало физиотерапии: 
слабый электрический ток 
помогает восстановлению 
сломанной кости (1971 г.).

30 октября

– День инженера-механи-
ка.

– День тренера.
– Русский физик Б. Розинг 

в ответ на поданную им 25 
июля заявку получил патент 
№ 18076 на «Способ электри-
ческой передачи изображе-
ний на расстояние», то есть 
телевидение (1907 г.).

Уважаемые работники автомобильного и гороДского пассажирского 
транспорта! искренне поЗДравляЮ вас с профессиональным праЗДником!

Ваш труд в Магадане имеет особое значение. Перевозка людей в суровом климате Севера – де-
ло очень ответственное: вы обеспечиваете безопасность горожан, осуществляя поездки как на 
длительные, так и на короткие расстояния.

Сегодня на территории областного центра работают три автотранспортных предприятия: «Мар-
шрут-Авто», «Трейдер» и «Магадан Авто». И в будни, и в выходные на линию выходит более трид-
цати автобусов этих фирм. Почти половина всех пассажиров пользуется правом льготного про-
езда, свыше 60 автомобилей оснащены навигационным оборудованием и отображаются в при-
ложении «Умный транспорт», благодаря которому горожане всегда могут «отследить» нужную 
маршрутку.

Эффективная работа транспортной системы Магадана – результат мастерства профессиона-
лов, ежедневно трудящихся в этой сфере. Вы сталкиваетесь с множеством сложностей: полом-
ки машин, нехватка кадров, тяжелые погодные условия, однако продолжаете добросовестно ра-
ботать.

В этот памятный день сердечно желаю вам легкой дороги и счастливого пути. Пусть для вас 
всегда горит зеленый свет, освещая проторенную колею. Крепкого здоровья, личного счастья, благодарных пассажиров и успе-
хов во всех делах! С праздником!

глава мо «город магадан»,
мэр города магадана Юрий гришан

Помним, гордимся, скорбим
В Магадане открыли мемориальную доску Алексею Черткову

в областном центре на зда-
нии Дворца детского (юно-
шеского) творчества откры-
ли мемориальную доску ка-
валеру ордена мужества, по-
гибшему при исполнении 
воинского долга в ходе сво, 
педагогу алексею павлови-
чу Черткову.

В мероприятии приняли 
участие родные и друзья пав-
шего героя, его воспитанники, 
представители департамен-
та образования мэрии города, 
фонда «Защитники Отечества 
Магаданской области». Откры-
ла мемориальную доску вдо-
ва героя Дарья Берзан. К па-
мятному знаку возложили ро-
зы и гвоздики, память почти-

ли минутой молчания и апло-
дисментами.

мэр Юрий гришан вспом-
нил последний выход на сце-
ну Алексея Черткова:

«Он приехал в отпуск по ра-
нению в родной Магадан, что-
бы в Центре культуры полу-
чить диплом лауреата твор-
ческого конкурса. На вопрос 
«Что дальше?» уверенно от-
ветил: «Немного подлечусь и 
назад». Добрый, отзывчивый 
друг, прекрасный и талантли-
вый артист и педагог. Личный 
пример Алексея, который от-
дал долг Отчизне, будет вос-
принят подрастающим поко-
лением как верный ориентир 
служения своей Родине, когда 

нужно выступить в ее защиту. 
Вечная память герою», – ска-
зал глава города.

Алексей Павлович Черт-
ков – коренной магаданец, он 
родился 8 мая 1984 года, здесь 
же окончил школу № 27 (сей-
час образовательная органи-
зация называется лицеем эко-
лого-биологическим). Позже 
учился в СВГУ на физико-ма-
тематическом факультете.

Мир хореографического 
искусства Алексею был отрыт 
Олегом Степановичем Зем-
лянко, руководителем студии 
спортивного бального танца 
«Танцграция». После оконча-
ния студии Алексей Павлович 
стал артистом балета в Мага-
данском музыкальном и дра-
матическом театре. В 2010 го-
ду начал свою педагогиче-
скую деятельность во Дворце 
детского (юношеского) творче-
ства, в школе-студии бально-
го (спортивного) танца «Им-
пульс», которой руководил его 
брат Александр. А в 2014 году, 
вместе с супругой, основал на 
базе ДДЮТ студию свободного 
танца «Reliz», которая стано-
вилась многократным лауре-
атом и обладателем гран-при 
на фестивалях и конкурсах 
разного уровня. Знали Алексея 

Павловича и как одного из пе-
дагогов Детской хореографи-
ческой школы.

Осенью 2022 года, когда объ-
явили мобилизацию, Алексей 
Чертков отправился защищать 
русских людей на Донбассе. В 
боях гвардии матрос 155-й от-
дельной Гвардейской орде-
на Жукова бригады морской 
пехоты Тихоокеанского фло-
та получил ранение. После вы-
здоровления снова вернулся в 
окопы, чтобы до конца выпол-
нить свой долг как граждани-
на и патриота. Был команди-
ром штурмовой группы, по-
гиб от пули снайпера. За муже-
ство и героизм, проявленные в 
ходе выполнения боевых задач 
в ходе специальной военной 
операции, награжден орденом 
Мужества (посмертно).

«За свою короткую, но яркую 
жизнь Алексей Чертков успел 
подарить магаданцам неве-
роятные, неповторимые, по-
трясающие эмоции – как ар-
тист балета, знания – как пе-
дагог современного хореогра-
фического искусства, любовь 
и теплоту – как друг, колле-
га и наставник», – вспомина-
ют коллеги педагога и артиста.

пресс-служба мэрии 
города магадана

https://my-calend.ru/holidays/den-tamozhennika-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-tamozhennika-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-marketologa
https://my-calend.ru/holidays/vserossiyskiy-den-gimnastiki
https://my-calend.ru/holidays/vserossiyskiy-den-gimnastiki
https://my-calend.ru/holidays/den-avtomobilista-i-dorozhnika
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-teshchi
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-teshchi
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-animacii
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-animacii
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-shkolnyh-bibliotek
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-shkolnyh-bibliotek
https://my-calend.ru/holidays/den-babushek-i-dedushek
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-dzyudo
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-insultom
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-insultom
https://my-calend.ru/holidays/den-inzhenera-mehanika
https://my-calend.ru/holidays/den-inzhenera-mehanika
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что, где, когда

подготовлено редакцией «вм»

В топе новостей Цифры 
и фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

EastRussia

в магадане началось строи-
тельство морского турцентра.

Основу для новых причалов 
готовят рабочие в бухте Нагае-
ва в Магадане. Это самый пер-
вый этап создания морского 
турцентра.

Как сообщает ГТРК «Мага-
дан», работа, которая прово-
дится сейчас, включает в себя 
создание причальной стенки, 
пирсов, слипов, а также прове-
дение водоснабжения и элек-
трических сетей.

Рабочим мешает погода, из-за 
шторма в Охотском море при-
ходится делать паузы. Сейчас в 
воду погружают первые сваи – 
они станут частью лицевой 
стенки причала. Стройка про-
должится и в зимний период. 
Когда в бухте Нагаева встанет 
лед, рабочие планируют забить 
больше свай, так как не будет 
мешать волна.

Cрок окончания работ по со-
зданию Морского туристиче-
ского центра – 2026 год. Ког-
да объект будет сдан, причалы 
смогут принимать различные 
суда: маломерные суда, яхты, 
круизные суда и большие паро-
мы. Сейчас в Магадане нет обо-
рудованного спуска к воде.

«комсомольская 
правДа» (Хабаровск)

житель магадана потерял 
деньги в попытке помочь жи-
вущей в машине девушке.

Житель Магадана стал жер-
твой кибермошенничества, до-
верившись незнакомке. В де-
журную часть магаданской по-
лиции поступило заявление от 
44-летнего мужчины, который 
лишился семи тысяч рублей по-
сле общения с девушкой в ин-
тернете. Подробнее – в матери-
але «Комсомольской правды» – 
Хабаровск».

Общение с девушкой, живу-
щей в одном из поселков Мага-

данской области, он начал вес-
ной. Она утверждала, что живет 
в салоне автомобиля.

Надавив на жалость, новая 
подруга попросила помочь. Ей 
нужны были деньги для «обслу-
живания жилья». Иными слова-
ми – не хватало на бензин.

Введенный в заблуждение ма-
гаданец несколько раз перево-
дил деньги, надеясь на встре-
чу. Однако, когда он отпра-
вил больше семи тысяч рублей, 
связь с девушкой прервалась, а 
переписка была удалена.

Заведено уголовное дело о 
мошенничестве. Девушке мо-
жет грозить до пяти лет коло-
нии.

LEnta.Ru

в российском регионе миг-
рантам захотели запретить 
торговать алкоголем и сига-
ретами.

В российском регионе миг-
рантам захотели запретить 
торговать алкоголем и сига-
ретами. Речь идет о Магадан-
ской области, следует из проек-
та указа губернатора.

Запрет на работу иностран-
ных специалистов в специали-
зированных магазинах намере-
ны ввести с 2025 года – проект 
еще должен пройти обществен-
ное обсуждение.

В случае принятия докумен-
та местному бизнесу дадут 
три месяца на увольнение ино-
странцев, работающих по па-
тенту.

Как следует из пояснитель-
ной записки, иностранные спе-
циалисты зачастую имеют низ-
кий образовательный уро-
вень и недостаточную право-
вую грамотность, а потому ча-
сто замещают рабочие места, 
не требующие профессиональ-
ного образования. «Это создает 
предпосылки для дискримина-
ции местных граждан», – гово-
рится в проекте указа.

«аргУменты и факты»

сильная психика. Эксперт 
раскрыл, как рыбак пичугин 
пережил 67 дней дрейфа.

История чудесного спасе-
ния мужчины после более чем 
двухмесячного дрейфа в море 
не оставила никого равнодуш-
ным. И у многих возник во-
прос: как же он справился, ведь 
выжить из троих путешествен-
ников удалось только ему. При-
чем, как отметил сам спасен-
ный мужчина, его брат в про-
цессе сошел с ума.

Что же могло помочь путеше-
ственнику сохранить ясность 
рассудка и дождаться помощи, 
aif.ru рассказал кандидат пси-
хологических наук, доцент, 
психоаналитик, клинический 
психолог высшей квалифи-
кационной категории, когни-
тивно-поведенческий тера-
певт, сомнолог алексей ме-
леХин.

– Говоря про этот случай, на-
до понимать, что у каждого че-
ловека есть не только собствен-
ный когнитивный резерв, но и 
определенная психологическая 
устойчивость. Это еще иног-
да называется посттравматиче-
ским ростом или посттравма-
тической устойчивостью.

Когда мы говорим про ка-
кую-то экспедицию, нужно по-
нимать, что люди, которые лю-
бят такое времяпрепровожде-
ние, имеют особое психическое 
функционирование. Это лю-
ди-достигаторы: им нужны яр-
кие эмоции, у них определен-
ное восприятие времени, телес-
ных ощущений, им постоянно 
надо себя тестировать или че-
го-то достигать. Они часто себя 
изматывают и без конца прове-
ряют возможности своего орга-
низма.

Любое путешествие, любая 
экспедиция, приключение со-
провождаются рядом обстоя-
тельств, и, бывает, со смертель-
ным исходом, как в этом слу-
чае. Все участники этой экспе-
диции, как мы видим, столкну-
лись с определенными нестан-
дартными обстоятельствами. 
Не хватало еды и воды, они не 
могли вернуться. И каждый че-
ловек реагирует на это по-раз-
ному. Некоторые соматизиру-
ются, телесно заболевают, что в 
итоге может привести к смер-
тельному исходу. Кто-то же с 
помощью фантазий, мечты, ка-
ких-то ценностно-жизненных 
ориентаций – например, что 
дома ждет ребенок, жена, – бу-
дет этим подбадриваться и уте-
шаться. А кто-то настолько рас-
теряется, что уйдет в состояние 
депрессии, закроется и в итоге 
будет увядать.

130 волонтеров из 27 объединений ста-
ли участниками Городского волонтерско-
го форума (6+), проходившего в четвертый 
раз в Магадане. Это добровольцы-пред-
ставители школ, колледжей и техникумов, 
ребята из центра «Подвиг», Детского-юно-
шеского центра. Городской волонтерский 
корпус «Волонтеры Магадана» осуществ-
ляет свою деятельность на территории об-
ластного центра уже 11 лет. В состав кор-
пуса входит более трех тысяч участников 
– это школьники, студенты, рабочая моло-
дежь, представители общественных орга-
низаций.

сотни колымских студентов смогли 
пройти практику на местных предпри-
ятиях летом 2024 года. Будущие специа-
листы нарабатывали летом опыт, работая, 
например, в «Северном Артеке», на хлебо-
комбинате, в Централизованной библио-
течной системе или в КЗХ. При этом сту-
денты, не подобравшие вакансию из пред-
ложенных департаментом, трудоустраи-
вались самостоятельно на предприятия 
малого бизнеса региона.

75 лет Николаю Адамовичу Дереженцу 
(р. 1949), заслуженному металлургу СССР. 
На Колыму прибыл в 1971 г. В 1972 г. воз-
главил комсомольско-молодёжную брига-
ду на прииске «Штурмовой», с 1985-го – 
начальник карьера. В 1999 г. возглавил ар-
тель «Полевая» (Ягоднинский район), ру-
ководителем которой являлся около 20 
лет. В короткие сроки вывел артель в ли-
деры золотодобывающих предприятий об-
ласти. Стаж работы в золотодобывающей 
отрасли – почти 50 лет. Награждён орде-
ном «Знак Почёта», знаками отличия. В 
2018 г. переехал в Белгород.

16 студентов, 15 из которых присутство-
вали на торжественной церемонии, стали 
лауреатами премии «Профессиональное 
мастерство» (18+). Все они получили ди-
пломы и сертификаты на 25 тысяч рублей. 
Сергей Абрамов поощрил родителей ребят 
благодарственными письмами и выразил 
признательность за воспитание увлечен-
ных, творческих, социально ответствен-
ных граждан страны.

80 лет назад (1944) в Доме культу-
ры им. М. Горького состоялся пер-
вый на Колыме концерт симфони-
ческого оркестра под руководством  
П. З. Ладирдо.

первый семейный марафон «Колым-
ские традиции» (6+) прошел в Центре 
культуры. Семьи-конкурсанты соревнова-
лись в исполнительском мастерстве, тан-
цах, театральных постановках, демон-
стрировали свои видеоролики и фотогра-
фии.

89 туристических групп зарегистриро-
вали свои маршруты в МЧС России с нача-
ла года на Колыме. В их составах путеше-
ствовали 519 человек, из них 17 — дети, 2 
— иностранные граждане. В летний сезон 
наиболее популярными маршрутами у 
жителей и гостей полуострова стали спла-
вы по рекам, озеро Джека Лондона и ту-
ристические маршруты в черте Магадана.

https://vesti-magadan.ru/videosyuzhety/stroiteli-pristupili-k-vozvedeniyu-liczevoj-stenki-prichala-budushhej-gavani-v-magadane
https://vesti-magadan.ru/videosyuzhety/stroiteli-pristupili-k-vozvedeniyu-liczevoj-stenki-prichala-budushhej-gavani-v-magadane
https://minselhoz.49gov.ru/documents/one/index.php?id=58442
https://minselhoz.49gov.ru/documents/one/index.php?id=58442
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пресс-служба всероссийской политической партии «единая россия»

«Мы стараемся помочь каждому обратившемуся»
руководитель Центра по-

мощи семьям мобилизо-
ванных в магаданской об-
ласти при региональной об-
щественной приемной пар-
тии «единая россия» ксе-
ния суханкина представи-
ла отчет о работе Центра.

В обсуждении результа-
тов деятельности, планов на 
перспективу и идей по улуч-
шению качества работы при-
няли участие члены Центра, 
которые активно поддержи-
вают жен, родителей и де-
тей участников СВО, оказы-
вают гуманитарную помощь 
бойцам. Среди них была и 
заместитель руководителя 
Центра, координатор проек-
та «Женское Движение Еди-
ной России», депутат заксо-
брания Колымы Виктория 
Голубева, а также руководи-
тель депутатского объедине-
ния партии в Магаданской 
городской Думе Максим Ма-
лахов.

Центр помощи семьям мо-
билизованных в Магадан-
ской области работает с ок-
тября 2022 года. Совет цен-
тра был сформирован из 11 
человек – представителей 
различных сфер, в том числе 
общественных объединений. 
За помощью и поддержкой в 
Центр обратилось около 200 
человек с вопросами о по-

ложенных льготах, оплате 
коммунальных услуг, пре-
доставлению горячего пита-
ния в школах, кредитных ка-
никул для участников СВО, 
получению алиментных вы-
плат, с просьбами о решении 
бытовых проблем.

Только в текущем году не-
скольким семьям помогли 
оформить кредитные кани-
кулы в трех банках, полу-
чить выплаты от страховой 
компании. Матери участни-
ка СВО в Армани помогли ре-
шить вопрос с отключени-
ем электроэнергии за неу-
плату. Тем семьям, которые 
проживают в частном секто-
ре, оказывается помощь в до-
ставке и закупке угля и дров. 
Центр помогал решать част-
ные вопросы с ремонтом ав-
томобилей и квартир, осте-
клением балкона. Весной бы-
ла проведена акция «Меди-
цинский десант» (16+), в ходе 
которой семьи мобилизован-
ных получили консультации 
необходимых «узких» специ-
алистов. Через медицинский 
центр «Ева-Клиник» органи-
зована постоянная бесплат-
ная медицинская помощь 
мобилизованным, а также 
родным бойцов.

Как рассказала Ксения Су-
ханкина, одна из основных 
задач – сделать так, чтобы 

жены и матери военнослу-
жащих чувствовали посто-
янную заботу и поддержку. 
Центр регулярно проводит 
встречи к праздникам, орга-
низовал встречу жен и ма-
терей мобилизованных с Гу-
бернатором Магаданской об-
ласти. Со своими вопросами 
женщины смогли обратить-
ся также к депутату Государ-
ственной Думы Андрею Гу-
рулеву. В постоянном режи-
ме Центр оказывает семьям 
помощь в розыске бойцов, с 
которыми потеряна связь.

Особой заботой Центр 
окружает детей участников 
СВО. К Новому году все ре-
бята получили подарки. Так-
же была оказана помощь в 
трудоустройстве школьни-
ков на время летних кани-
кул. К началу учебного года 
в рамках акции «Собери ре-
бенка в школу» (6+) приобре-
тены канцелярские принад-
лежности для детей участ-
ников СВО, обучающихся 
в Магаданском областном 
центре образования № 1, а 
всем ребятам в возрасте до 
12 лет, чьи отцы находятся 
на фронте, закупили спор-
тивные костюмы.

Еще одно важное направ-
ление – формирование и от-
правка гуманитарных гру-
зов в зону СВО и военные го-

спитали. Регулярно Центр 
направляет на передовую 
маскировочные сети, ком-
плекты авторезины на спец-
транспорт, нательное белье, 
средства гигиены, лекарст-
ва и письма от детей и взро-
слых с добрыми пожелани-
ями. Для раненых бойцов 
Донбасса приобретено 15 ин-
валидных колясок, которые 
были направлены в госпита-
ли. По просьбе жены военно-
служащего, находящегося в 
медицинском батальоне СВО 
155-й бригады, приобретена 
специализированная маши-
на для перевозки раненых 
бойцов на Донбассе.

Сегодня в состав Совета 
Центра входит уже 16 чело-
век. Тематика обращений от-
личается от тех, что посту-

пали в 2022 году – заявите-
ли не предлагают новые ре-
гиональные меры поддер-
жки, так как в Магаданской 
области сформирован объ-
емный перечень различных 
льгот для участников СВО и 
их семей, а преимуществен-
но просят о содействии в ре-
шении бытовых проблем и 
спорных вопросов, требую-
щих консультаций юристов.

В завершение члены Цен-
тра помощи семьям моби-
лизованных обсудили, как 
можно улучшить работу, на 
какие еще направления сто-
ит обратить внимание, что-
бы колымские бойцы на пе-
редовой были уверены, что 
пока они защищают страну, 
об их родных есть кому по-
заботиться.

«Сплетем 
Победу вместе»

акция «сплетем побе-
ду вместе» (12+) по плете-
нию маскировочных се-
тей проходит в магада-
не. Военные используют их 
для маскировки вооруже-
ния, военной техники и ин-
женерных сооружений.

Проект, объединяющий 
тех, кто хочет помочь бой-
цам в зоне специальной во-
енной операции, уже вто-
рую неделю собирает ко-
лымчан на площадке тор-
гового центра «МореМолл».

Мастерскую по плетению 
маскировочных сетей орга-
низовали на первом этаже 
торгового центра. Удобная 
локация позволяет вовлечь 
к участию многих мага-
данцев.

«Большое спасибо участ-
никам акции. С момента 
ее старта региональная ор-

ганизация «Союз женщин 
России», Центр поддержки 
семей мобилизованных, 
многодетные родители, об-
щество инвалидов плетут 
узелки нашей общей побе-
ды. Мы хотим быть в это 
сложное время с теми, ко-
му не все равно, кто хо-
чет быть со своей страной, 
со своей армией, со своим 
народом», – говорит орга-
низатор акции, руководи-
тель центра поддержки 
семей мобилизованных 
ксения сУХанкина.

К плетению маскировоч-
ных сетей, которые в по-
следствие будут переданы 
в зону проведения специ-
альной военной операции, 
может присоединиться лю-
бой желающий горожанин 
каждую субботу с 12 по 15 
часов дня.

Социальные выплаты 
будут проиндексированы

социальные выплаты в 
2025 году будут увеличены. 
Средства на эти цели зало-
жены в проекте федерально-
го бюджета на 2025 год и пла-
новый период до 2027 года. Он 
предусматривает выполнение 
всех социальных обязательств 

государства, обеспечение тех-
нологического суверенитета 
страны, расходов на безопас-
ность, поддержку участников 
СВО и их семей. Работу над 
документом «Единая Россия» 
вела вместе с Правительством.

«Ежегодно мы закладыва-

ем в региональном бюджете 
средства на индексацию всех 
основных социальных выплат: 
пособий для семей с детьми 
и других категорий граждан, 
регионального материнского 
капитала, студенческих сти-
пендий, доплат к пенсиям. 
Исполнение социальных обя-
зательств перед жителями – 
приоритет для органов испол-
нительной и законодательной 
власти. В осеннюю сессию в 
Магаданскую областную Ду-
му будет внесен проект бюд-
жета на предстоящие 3 года, в 
котором, уверен, эти вопросы 
будут отражены», – проком-
ментировал Андрей Зыков.

Также в проекте федераль-
ного бюджета предусмотрено 
финансовое обеспечение всех 
мероприятий девятнадцати 
национальных проектов.

Ф
о
то

: 
М

а
га

д
а

н
с
к
а

я
 о

б
л

а
с
т
н
а

я
 Д

у
м

а

Ф
о
то

: 
М

а
га

д
а
н
с
к
а
я
 о

б
л

а
с
т
н
а
я
 Д

у
м

а



524 октября
2024 года

ВМ
№ 43

жизнь региона

Управление информационной политики правительства магаданской области

«Колыма – 
надежный тыл»

Масштабный марафон 
в поддержку СВО

25 и 26 октября в магадан-
ской области пройдет мас-
штабный марафон «колы-
ма – надежный тыл» (6+).

В Магадане и округах бу-
дут организованы ярмарки, 
мастер-классы, концерты на 
базе учреждений культуры, 
образования. Марафон тако-
го размаха на Колыме прой-
дет впервые.

Одной из площадок станет 
Магаданский областной те-
атр кукол, он и откроет эста-
фету региональной акции 25 
октября в 11.00. Затем, мара-
фон в 12.00 подхватит СВГУ, 
в 14.00 стартуют мероприя-
тия в п. Палатка и в 16.00 в 
СК «Металлист» в Магадане.

Второй день марафона 
«Колыма-надежный тыл» в 
13.00 откроет Магаданская 
областная библиотека им.  
А. С. Пушкина, где к этому 
дню готовят насыщенную 
программу и в 14.00 в Мо-

лодежном центре начнется 
большой концерт с участи-
ем дошкольников. Жителей 
и гостей региона приглаша-
ют на мероприятия марафо-
на, давайте дружно поддер-
жим наших защитников!

Все собранные средства 
направят на приобретение 
специального оборудова-
ния для колымских бойцов 
в зоне специальной военной 
операции.    

Организаторы меропри-
ятия – Правительство Ма-
гаданской области, Филиал 
Фонда «Защитники Отече-
ства», Мэрия Магадана, Ми-
нистерство образования Ма-
гаданской области, Депар-
тамент образования мэрии 
Магадана, Комитет семей во-
инов Отечества Магаданской 
области, региональная обще-
ственная организация «От-
ряд поиск пропавших детей-
Магадан».

Глубокий анализ
Кардиологи НМИЦ им. ак. Е. И. Чазова оценили 

качество оказываемой медпомощи 
Делегация сотрудников 

нмиЦ кардиологии им. ак.  
е. и. Чазова минздрава россии 
побывала в магадане с рабо-
чей целью. В ходе визита специ-
алисты института посетили уч-
реждения здравоохранения, где 
оценили качество оказываемой 
медицинской помощи пациен-
там с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями.

Итоги визита рабочей груп-
пы были подведены на совеща-
нии под руководством замести-
теля председателя Правительст-
ва Магаданской области Татья-
ны Савченко.

По словам Татьяны Савченко, 
в области кардиологии кадро-
вых проблем нет. Анна Шангина 
отметила, что все медицинские 
специалисты отлично разбира-
ются в клинических рекоменда-
циях. Они не только хорошо вла-
деют теоретическими аспекта-
ми, но и применяют получен-
ные знания на практике в про-
цессе лечения пациентов, что 
является важным фактором для 
достижения положительных ре-
зультатов.

Отдельно была отмечена рабо-
та Главного внештатного карди-

олога Минздрава Магаданской 
области Марии Луговой. Она 
внедрила систему дистанцион-
ного наблюдения и консульта-
ции пациентов, что позволяет 
врачам в любое время отслежи-
вать состояние больных, контр-
олировать их самочувствие и, 
при необходимости, своевре-
менно корректировать лечение.

Однако есть ряд ключевых на-
правлений, которым требуется 
уделить пристальное внимание:

– Усилить работу по организа-
ции проведения телемедицин-
ских консультаций врачей горо-
да и районов области;

– Адаптировать передачу всех 
результатов ЭКГ в Магаданскую 
областную больницу, чтобы во-
время выявить у пациента при-
знаки инфаркта миокарда и ока-
зать ему медицинскую помощь;

– Активизировать работу по 
выявлению пациентов, пере-
несших инфаркт миокарда и 
нуждающихся в стентировании 
сосудов, что значительно улуч-
шит состояние пациентов и сни-
зить риск повторных сердечно-
сосудистых осложнений;

– Усилить диспансерное на-
блюдение для своевременного 

выявления изменений в состоя-
нии здоровья пациента, а также 
контроля за течением уже име-
ющегося заболевания;

– Организовать возможность 
телемедицинских консультаций 
врачей Магаданской областной 
больницы с НМИЦ кардиологии 
им. ак. Е. И. Чазова по вопросам 
лечения и наблюдения за паци-
ентами со сложными случаями.

Татьяна Савченко вырази-
ла признательность делегации 
за их тщательный анализ рабо-
ты учреждений и дала поруче-
ния руководству минздрава Ко-
лымы активизировать работу в 
области кардиологии, подчерк-
нув необходимость более вни-
мательного отношения к вопро-
сам диагностики и лечения сер-
дечно-сосудистых заболеваний.

Глубокий анализ НМИЦ кар-
диологии им. ак. Е. И. Чазова, 
учитывающий особенности ре-
гиона, акценты на имеющиеся 
проблемы, использование пи-
лотных проектов и инноваций 
дает возможность улучшить ка-
чество обслуживания населения, 
а, следовательно, снизить ле-
тальность от болезней сердечно-
сосудистой системы.

Дополнительные 
меры поддержки

Они нацелены на медиков, 
оставшихся на Севере

министр здравоохранения 
магаданской области алек-
сандр витько подвел итог 
двухдневного совещания с 
министерством по разви-
тию Дальнего востока и ар-
ктики.

По его словам, в результа-
те совместной работы сфор-
мированы предложения, ко-
торые в перспективе изменят 
некоторые нормативные акты 
в пользу дальневосточных ре-
гионов.

О чем идет речь:
– О рациональном исполь-

зовании санитарной авиа-
ции с возможностью переда-
вать санбортами лекарства, 
доставлять необходимых спе-
циалистов, если их пункт на-
значения совпадает с тем ме-
стом, куда вызвана экстрен-
ная бригада;

– Об изменении нормативов 
для врачебных амбулаторий 
для малонаселенных и труд-

нодоступных поселений;
– О новом видении мер со-

циальной поддержки по про-
граммам «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер», здесь 
речь идет о том, чтобы поощ-
рять медиков, готовых про-
должать работу в сложных се-
верных условиях по истече-
нии срока программы;

– О совершенствовании ор-
ганизации работы врачей-ста-
жеров, чтобы работа с настав-
ником не становилась пре-
пятствием для практики в не-
больших поселках, особенно, 
когда речь идет об узких спе-
циалистах.

«Эти и другие предложения 
мы представили заместите-
лю министра Минвостокраз-
вития Эльмире Нургалиевой. 
Некоторые из наших идей уже 
вошли в программу стратеги-
ческой сессии Правительства 
России», – сказал Александр 
Витько.

«Сильная экономика — 
процветающая Россия!»

Школьники Колымы написали 
экономический диктант

15 октября стал единым днем 
для написания школьниками 
«всероссийского экономиче-
ского диктанта» (12+). Общерос-
сийская образовательная акция 
проводилась во всех регионах 
страны в восьмой раз и направле-
на на повышение экономической 
грамотности населения и разви-
тие интереса молодежи к эконо-
мической науке.

Тема акции в этом году: «Силь-
ная экономика – процветающая 
Россия!», что подчеркивает значи-
мость экономических знаний для 
развития страны.

Учащиеся образовательных уч-
реждений Магадана и муници-
пальных округов Магаданской 
области присоединились к тыся-
чам школьников по всей стране, 
демонстрируя свои знания в об-
ласти экономики и финансов.

В нашем регионе для проведе-
ния акции было организовано 10 
площадок, одной из них стала но-

вая школа в п. Ола, построенная 
благодаря национальному про-
екту «Образование», где диктант 
писали 20 учеников.

«Вопросы были интересные. 
Справились за полчаса. После 
диктанта ребята делились впе-
чатлениями, говорили, что неко-
торые понятия и слова им были 
незнакомы и теперь возникло же-
лание узнать подробнее, напри-
мер, о БРИКС или что означает 

слово «ростовщик. Теперь, ждем 
результаты диктанта», – расска-
зал заместитель директора по 
воспитательной работе «сош п. 
ола» сергей мамонов.

Участие в подобных меропри-
ятиях способствует формирова-
нию экономического мышления 
у подрастающего поколения, на-
полняет новыми знаниями и в 
будущем повышает их конкурен-
тоспособность на рынке труда.
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«Моим пассажирам должно 
быть комфортно»

Интервью с водителем общественного транспорта ООО «Трейдер» Юрием Забика

27 октября свой празд-
ник отметят не только 
простые автолюбители, 
но и те, кто по роду своей 
профессии связан с этим 
интересным, но не про-
стым делом.

Так, в канун празднова-
ния Дня работника автомо-
бильного и городского пас-
сажирского транспорта мы 
решили встретиться с тем, 
кто большую часть своего 
времени проводит за рулем 
своей «ГАЗели». Он –  води-
тель с многолетним стажем 
общественного транспорта 
ООО «Трейдер», и как никто 
знает о трудностях, с кото-
рыми ежедневно приходит-
ся сталкиваться представи-
телям данной профессии. И 
здесь речь идет не только о 
внезапных поломках своего 
авто, но и о человеческом 
факторе: взаимопонимании 
с самими пассажирами, а 
они, как известно, бывают 
разные. Но, несмотря ни на 
что, Юрий Иванович Забика 
старается каждому своему 
«гостю» пожелать «Доброе 
утро и хорошего дня», ведь, 
как он сам считает, что за-
дача водителя не только 
обеспечить безопасную пе-
ревозку людей, но и создать 
им комфорт и позитивное 
настроение.

вопрос – ответ

– Юрий иванович, ска-
жите, каким транспортом 
управляете, почему вы-
брали работу водителя?

– Работаю водителем ав-
тобуса марки «ГАЗель 

NEXT» на протяжении 8 лет. 
Выбрал работу водителя 
общественного транспор-
та, потому что люблю воз-
ить пассажиров и общаться 
с ними. Езжу по маршруту  
№ 15, рейс – № 17. Маршрут 
№ 15 – это улицы Автотэк, 
Ленина, Телевышка и Гага-
рина, потом улицы Адмира-
ла и Танкодрома. Мне нра-
вится работать в Магадане, 
люблю свою работу: чувст-
вую востребованность сво-
ей деятельности, понимаю 
ее значимость и пользу для 
горожан.

– как вы относитесь к 
пассажирам обществен-
ного транспорта? каким 
образом вы обеспечиваете 
им комфорт?

– Всегда стараюсь желать 
пассажирам удачи и хоро-
шего дня, подбодрить их 
и поддержать хорошее на-
строение. Приобрел план-
шет, на котором включаю 
для них музыкальные кли-
пы, ставлю на прослушива-
ние те песни, которые зака-
зывают пассажиры «ГАЗе-
ли». Часто горожане теря-
ют или забывают свои ве-
щи в салоне: оставляю их в 
передней панели автотран-
спорта (панель приборов), 
благодаря чему пассажиры 
возвращаются через день и 
забирают потерянные вещи, 
например, шапки и перчат-
ки. Многие пассажиры дав-
но знакомы со мной: мы 
поздравляем друг друга с 
праздниками, дарим подар-
ки, поддерживаем друже-
ские отношения. Среди пас-

сажиров часто встречают-
ся те, кто садится в автобус 
просто «покататься»: осмо-
треть окрестности города, 
согреться в сильный мороз.

– какие улицы магадана 
вам нравятся больше все-
го?

– Магадан с каждым го-
дом преображается и ста-
новится все красивее и кра-
сивее, поэтому мне нравят-
ся все улицы. Во время ра-
боты я часто проезжаю по 
улицам Ленина и Гагарина. 
Улицы Ленина и Портовая 
впечатляют и вдохновляют 
своей архитектурой и нео-
бычной декоративной леп-
ниной.

– с какими трудностями 
на работе водителем «га-
Зели» вам приходилось 
сталкиваться?

– Бывают трудности с 
пассажирами: как водитель, 
я должен следовать распи-
санию точно по времени, но 
стоит только отъехать от ав-
тобусной остановки, начи-
наю замечать пассажиров, 
которые, опаздывая, бегут к 
уже отъезжающей «ГАЗели». 
Приходится останавливать 
автобус и ждать опаздыва-
ющего пассажира. Бывает, 
происходит опоздание ав-
тобуса из-за непредвиден-
ных пробок и аварий на до-
роге. Я стараюсь соблюдать 
график (расписание време-
ни) автобуса, чтобы пасса-
жиры не опаздывали на ра-
боту. Бывает, что в автобус 
заходят «буйные» пассажи-
ры, устраивающие драки и 
находящиеся в состоянии 
алкогольного опьянения.

– сталкивались ли вы 
с «поломками», техниче-
скими неисправностями 
транспортного средства?

– Иногда происходят про-
блемы с шинами: мы, води-
тели, звоним механику и 
сообщаем о ситуации, по-
том приезжают слесари и 
меняют проблемную ши-
ну. Если произошла пробле-
ма, которую нельзя решить 
быстро, мы меняем автобу-
сы и продолжаем наш рейс, 
чтобы соблюдать расписа-
ние. В случае несоблюдения 
или отклонения от рейса – 
штраф.

– трудно ли управлять 
общественным транспор-
том зимой?

– Зимой водители должны 

быть особенно вниматель-
ными. Тяжело водить «ГА-
Зель» зимой по утрам, ког-
да на трассе очень сколь-
зко. Благодаря техобслужи-
ванию у наших автобусов 
стоят зимние шины, прово-
дится регулярная провер-
ка технического состояния 
транспортного средства. Я 
выполняю работу водителя 
и в дни сильной пурги, ме-
тели и мороза: рейс никогда 
не отменяют, даже если на 
дороге плохая видимость и 
гололед. К сожалению, из-за 
пурги и сильного снегопа-
да автобусы часто опазды-
вают, происходит задержка 
рейса.

– скажите, кто следит за 
чистотой салона общест-
венного транспорта?

– За порядком в салоне 
автобуса следит водитель. 
Пассажиры тоже стараются 
поддерживать чистоту. Они 
говорят, что в моей «ГАЗе-
ли» им комфортно ездить 
и находиться. Иногда води-
тели не успевают провести 
уборку в салоне обществен-
ного транспорта, но хотя бы 
подмести пол и убрать мел-
кий мусор водитель всегда 
обязан.

– как вы поддерживаете 
безопасность пассажиров 
во время поездки?

– Стараюсь аккуратно 
тормозить и плавно отъез-
жать от автобусной оста-
новки, чтобы не совершать 
резких движений. В сало-
не транспорта могут нахо-
диться пожилые женщины, 
которым тяжело удержать 
равновесие во время тормо-
жения и остановки автобу-
са.

– все ли пассажиры ис-
правно платят за проезд?

– Иногда в автобус захо-
дят пассажиры, которые не 
платят за проезд или на-
ходятся в состоянии алко-
гольного опьянения. Стара-
юсь не создавать конфлик-
ты, поэтому отношусь к та-
ким ситуациям с понима-
нием. Чаще всего за проезд 
не платят дети, так как на 
их карте оказывается недо-
статочно денежных средств. 
Я всегда пропускаю детей и 
никогда не ругаю их за от-
сутствие платы, шум и ба-
ловство. Считаю, что к де-
тям нужно относиться с лю-
бовью и уважением, даже 

если ребенок невоспитан-
ный. Бывает, пожилой пас-
сажир показывает старый 
проездной билет, срок ко-
торого давно вышел. При-
ходится пропускать его: не 
оставлять же человека на 
улице? Выгоняю из сало-
на транспортного средст-
ва только тех пассажиров, 
которые устраивают драки 
и нарушают безопасность 
других людей.

Единственное неудобст-
во во время пребывания об-
щественного транспорта на 
остановке заключается в 
том, что пассажир, когда за-
ходит в салон автобуса, на-
чинает долго искать проезд-
ной, из-за чего за ним фор-
мируется большая очередь 
людей. Говорю им, чтобы 
они сразу приготовили про-
ездной или денежные сред-
ства, чтобы не задерживать 
время отправления «ГАЗе-
ли» и не заставлять мерз-
нуть других пассажиров.

– какими качествами 
должен обладать водитель 
общественного транспор-
та?

– Водитель, в первую оче-
редь, должен быть внима-
тельным и терпеливым. 
Долг каждого водителя – 
обеспечить безопасность 
пассажиров и относиться 
к ним с уважением. Води-
тель обязан знать правила 
дорожного движения, дол-
жен быть готов к непредви-
денным и конфликтным си-
туациям на дороге. Как во-
дитель, я слежу за безопас-
ностью управления транс-
портным средством и тех-
ническим состоянием ав-
тобуса, а также за соблюде-
нием выполнения маршру-
та по расписанию и ситуа-
цией на дороге.

– Что бы вы хотели по-
желать нашим читате-
лям?

– Хочу пожелать всем во-
дителям, пассажирам и чи-
тателям самого главного – 
здоровья, счастья и терпе-
ния. Нужно жить с юмо-
ром: это облегчает пере-
живание стрессовых ситу-
аций, помогает наладить 
взаимоотношения между 
людьми и поднимает на-
строение. Желаю всем уда-
чи!

фото автора
алена романова
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пресс-служба мэрии города магадана

события недели

Стипендия мэра
Поощрения для лучших студентов Магадана

в мэрии областного цен-
тра прошла торжественная 
церемония вручения сви-
детельств о присуждении 
стипендии главы муници-
пального образования «го-
род магадан», мэра мага-
дана лучшим студентам 
учреждений среднего спе-
циального и высшего об-
разования столицы терри-
тории.

В числе 10 получателей – 
лучшие студенты очных от-
делений средних специаль-
ных и высших образователь-
ных учреждений, действую-
щих на территории муници-
пального образования.

Среди основных критери-
ев получения стипендии – 
отличная (хорошая) успева-
емость, активное участие в 
общественной, культурно-
массовой, научной, волон-
терской и спортивной дея-
тельности, победы в город-
ских, областных, всероссий-
ских и международных кон-
курсах, соревнованиях и 
олимпиадах.

С получением выплаты 

студентов поздравил глава 
муниципалитета Юрий Гри-
шан. Вручая свидетельства 
на присуждение ежемесяч-
ного денежного поощрения, 
а также медали, мэр Магада-
на отметил, что в нашем го-
роде очень много талантли-
вых ребят, и сегодняшняя 
стипендия – приятное по-
ощрение молодым людям за 
их труд и незаурядные спо-
собности.

«Отрадно, что фамилии 
наших одаренных студентов 
звучат на различных пло-
щадках: магаданские уча-
щиеся побеждают в спор-
те, науке, общественной де-
ятельности. Мы обязатель-
но ждем вас после оконча-
ния средних специальных и 
высших учебных заведений 
в муниципалитете, на пред-
приятиях города, чтобы вме-
сте делать Магадан лучше 
и воплотить в жизнь самые 
смелые идеи! Вместе с вами 
нам предстоит работать над 
реализацией долгосрочного 
плана комплексного соци-
ально-экономического раз-

вития нашего города до 2030 
года, чтобы областной центр 
процветал и развивался. Со-
здавайте здесь семьи и оста-
вайтесь жить в Магадане», – 
сказал руководитель столи-
цы региона ребятам.

Отметим, что с 2011 го-
да званий стипендиатов мэ-
ра Магадана удостоились 80 
студентов.

До 2018 года размер сти-
пендии составлял 1 тысячу 
рублей, с 2018 года – 3 ты-
сячи рублей, в 2022-м – 5 
тысяч рублей, а в 2024-2025 
учебном году размер выпла-
ты вырос до 10 тысяч рублей.

Так, в 2024-2025 учебном 
году стипендиатами стали:

– Ярослав Алексеев, сту-
дент 3 курса Магаданского 
промышленного техникума;

– Виктория Богдашкина, 
студентка 3 курса Медицин-
ского колледжа министерст-
ва здравоохранения и демо-
графической политики Ма-
гаданской области;

– Дарья Бондаренко, сту-
дентка 3 курса Магаданского 
промышленного техникума;

– Анастасия Грудинина, 
студентка 4 курса Магадан-
ского колледжа искусств;

– Даниил Корнев, студент 
3 курса Колледжа сервиса и 
технологий;

– Ксения Лозенко, студен-
тка 4 курса Северо-Восточ-
ного государственного уни-
верситета;

– Юлия Полярная, студен-
тка 3 курса Магаданского 
политехнического технику-
ма;

– Илья Сорокан, студент 3 
курса Северо-Восточного госу-

дарственного университета;
– Дмитрий Сталенный, 

студент 4 курса Строитель-
но-технического колледжа;

– Алексей Федоренко, сту-
дент 5 курса Северо-Восточ-
ного государственного уни-
верситета.

Кроме этого, в рамках тор-
жества Юрий Гришан побла-
годарил родителей стипен-
диатов за достойное воспи-
тание сыновей и дочерей и 
пожелал каждой семье успе-
хов во всех начинаниях, ми-
ра и благополучия.

Память и духовный 
опыт поколений

Рождественские образовательные чтения пройдут в Магадане
XXV областные рожде-

ственские образователь-
ные чтения (12+) пройдут 
в магадане 13-14 декабря. 
Тема чтений – «80-летие Ве-
ликой Победы: память и ду-
ховный опыт поколений».

Рождественские образо-
вательные чтения – это 
крупнейший церковно-об-
щественный форум в сфе-
ре образования, культу-
ры, социального служения 
и духовно-нравственно-
го просвещения, патриоти-
ческого воспитания и дру-
гих значимых направлений 
церковной и общественной 
жизни.

Цель чтений – обсужде-
ние широкого круга вопро-
сов, связанных с духовно-
нравственным просвеще-
нием, и объединение уси-
лий церкви, общества и го-
сударства в утверждении 
традиционных духовно-
нравственных и культур-
но-исторических ценно-
стей российского общества.

В Магаданской области фо-
рум проводится ежегодно и 
является региональным эта-
пом Международных Ро-
ждественских образователь-
ных чтений, проходящих в г. 
Москве. К участию в чтени-
ях приглашаются все жела-
ющие.

Традиционно в форуме 
принимают участие руко-
водители Правительства 
Магаданской области и мэ-
рии Магадана, представите-
ли органов власти, куриру-
ющие образовательную дея-
тельность и ведущие работу 
с религиозными организа-
циями, представители мест-
ного самоуправления, свя-
щеннослужители, руково-
дители и педагоги дошколь-
ного, начального, основно-
го, среднего общего, сред-
него профессионального и 
высшего образования, на-
учные работники, студенты, 
аспиранты, специалисты 
учреждений дополнитель-
ного образования, препо-

даватели воскресных школ, 
медицинские и социальные 
работники, деятели культу-
ры, родители, представите-
ли различных направлений 
деятельности епархии.

Пленарное заседание чте-
ний будет проходить в 
МАУК г. Магадана «Центр 
культуры» 13 декабря. На-
чало в 10.00. В работе пле-
нарного заседания в каче-
стве докладчиков примут 
участие приглашенные го-
сти из центральных регио-
нов. Вход для всех желаю-
щих свободный.

Секционные заседания 
будут проходить 13 и 14 де-
кабря на трех площадках: 
ОГАУК «Магаданская об-
ластная универсальная на-
учная библиотека имени 
А. С. Пушкина», ФГБОУ ВО 
«Северо-Восточный госу-
дарственный универси-
тет» и МОГАУ ДПО «Инсти-
тут развития образования и 
повышения квалификации 
педагогических кадров».

Любовь и верность
Золотой юбилей свадьбы 

отметила семья Толпегиных

Золотой юбилей свадьбы 
отметила магаданская се-
мья толпегиных 19 октя-
бря. С 50-летием совместной 
жизни Александра Викторо-
вича и Людмилу Сергеевну 
поздравил глава муниципа-
литета Юрий гришан.

«Полвека назад вы свя-
зали себя крепкими узами 
брака, объединив свои сер-
дца и судьбы. Ваш союз люб-
ви и верности – истинный 
пример гармонии и счастья. 
Символично, что вы отмеча-
ете золотую свадьбу в Год се-
мьи, объявленный Президен-
том Российской Федерации. 
Драгоценный металл издрев-
ле олицетворяет свет, силу, 

чистоту и долголетие. Таким 
же является и ваш брак: 50 
лет вы живете в мире и гар-
монии, вместе преодолевае-
те все трудности, разделяе-
те самые счастливые момен-
ты, – подчеркнул мэр Ма-
гадана и пожелал супругам 
крепкого здоровья, актив-
ного долголетия, поддержки 
близких и родных людей».

Супруги Толпегины воспи-
тали двух дочерей, стали за-
мечательными бабушкой и 
дедушкой для трех внуков и 
правнучки. В этот празднич-
ный день вместе с мэром го-
рода золотых юбиляров по-
здравили их самые родные и 
близкие.
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Водители, машинисты, дорожные рабочие
Профессиональный праздник работников дорожного хозяйства

в преддверии праздно-
вания Дня работника до-
рожного хозяйства в Цен-
тре культуры прошел тор-
жественный прием мэра 
города, посвященный тру-
женикам отрасли. На меро-
приятии чествовали водите-
лей, машинистов, дорожных 
рабочих и профильных спе-
циалистов, всех тех, кто сво-
им трудом делает Магадан 
комфортным и безопасным, 
тех, кто несмотря на суро-
вые климатические условия, 
строит и ремонтирует доро-
ги, везет по ним грузы и пас-
сажиров.

Собравшихся приветст-
вовал глава города Юрий 
гришан.

– В последние годы госу-
дарство уделяет особое вни-
мание развитию сети авто-
мобильных дорог. Несмо-
тря на трудности, ситуация 
в Магадане и области меня-
ется в лучшую сторону, и в 
этом огромная заслуга ре- 
гиональных, муниципаль-
ных, частных предприятий. 

Вашу работу мы наблюдаем 
каждый день.

От всей души благода-
рю всех вас за такой тяже-
лый труд. Пусть ваши опыт 
и профессионализм служат 
залогом безопасного и ком-
фортного передвижения по 
нашим дорогам. Особые сло-
ва признательности – вете-
ранам отрасли, отдавшим 
любимому делу многие го-
ды, воспитавшим не одно 
достойное поколение преем-
ников.

Желаю всем вам крепкого 
здоровья, стабильной и без-
аварийной работы, празд-
ничного настроения. Пусть 
жизненные пути каждого 
из вас будут согреты душев-
ным светом и теплом, – по-
желал мэр Магадана винов-
никам торжества.

Глава муниципалитета 
рассказал участникам встре-
чи о задачах, которые сто-
ят перед отраслью, перспек-
тивных планах развития об-
ластного центра.

«В рамках долгосрочно-

го плана комплексного со-
циально-экономического 
развития нашего города до 
2030 года нашим дорожни-
кам предстоит сделать капи-
тальный ремонт улиц Транс-
портной, Октябрьской, Клуб-
ной, Право-Набережной, 
Кольцевой, Пролетарской, 
Набережной реки Магадан-
ки, Колымской, Пушкина, 
Ягодной, Лукса, Полярной, 
Колымского, Марчеканско-
го, Магаданского, Портового 
шоссе, а главное – реализо-
вать проект по строительст-
ву дороги с мостом в райо-
не нового жилого комплекса 
на Гороховом поле. Эти мас-
штабные работы позволят 
нам к 2030 году привести в 
нормативное состояние не 
менее 85 % автомобильных 
дорог областного центра», – 
отметил Юрий Гришан.

Также собравшихся по-
здравил заместитель мини-
стра дорожного хозяйства и 
транспорта Магаданской об-
ласти Виктор Ходаков.

Многолетний добросовест-

ный труд работников отра-
сли отметили почетными 
грамотами, благодарностя-
ми и памятными подарка-
ми.

Бурными аплодисментами 
участники встречи привет-
ствовали почетных работни-
ков транспорта города Мага-
дана. За значительный лич-
ный вклад в развитие до-
рожной отрасли на террито-
рии муниципального обра-
зования «Город Магадан» это 
звание было присвоено:

– Дмитрию Горшкову, во-
дителю муниципально-
го бюджетного учреждения 
«Комбинат зеленого хозяй-
ства»;

– Сергею Пусикову, води-
телю «Комбината зеленого 
хозяйства»;

– Александру Овчарову, 
главному инженеру «Комби-
ната зеленого хозяйства».

Музыкальные творческие 
подарки виновникам торже-
ства преподнесли артисты 
Центра культуры.

«Спортивная семья»
В Магадане стартовала XVII 

открытая спартакиада
торжественная церемо-

ния открытия XVii город-
ской спартакиады «спор-
тивная семья» (12+) прош-
ла в фск «колымский».

Участников приветст-
вовал руководитель Гор-
спорттуркомитета Антон 
Чуйченко:

«Благодарю вас за выбор 
здорового образа жизни и 
спортивный азарт. Желаю 
крепкого здоровья и успе-
хов на всех этапах спарта-
киады. Надеюсь, она оста-
вит у вас только приятные 
впечатления».

В борьбу за кубки и ме-
дали включились более 20 
команд. Некоторые из них 
имеют большой соревнова-
тельный опыт, другие уча-
ствуют впервые. В течение 
нескольких месяцев семей-
ные команды пройдут ис-
пытания по 10 видам спор-
та.

На первом этапе соревно-
вались в легкой атлетике и 
дартсе. Впереди участни-

ков ждут состязания по на-
стольному теннису, плава-
нию, стрельбе, шашкам, бо-
улингу, спортивному мно-
гоборью, лыжным гонкам, а 
также в эстафете. В каждом 
виде спорта будут разыг-
раны комплекты наград в 
личном и командном пер-
венстве.

Участники соревнуются 
сборными в составе:

– мама, папа, ребенок (ос-
новной зачет) или несколь-
ко детей (личный зачет) в 
возрасте до 16 лет включи-
тельно;

– один из родителей (ба-
бушка или дедушка) и ре-
бенок или несколько детей 
(личный зачет) в возрасте 
до 16 лет включительно.

Партнерами спартакиады 
выступили: группа компа-
ний «Маглан», фитнес-клуб 
«Люкс Gym», СОК «Снеж-
ный», депутат Магаданской 
городской Думы Виктор Ба-
ринов, студия фитнеса и 
растяжки «Plastika studio».

В рамках федерального проекта
Пять территорий благоустроили в третьем микрорайоне

яркие, современные, мно-
гофункциональные площад-
ки для детей и взрослых по-
явились в третьем микро-
районе в рамках федераль-
ной программы «1000 дво-
ров». Подрядчиком выступи-
ло ООО «Мастерфайбр-Колы-
ма». Компания взяла на се-
бя обязательства по обновле-
нию в этом микрорайоне це-
лых пяти дворовых террито-
рий, на которых смогут отды-
хать как дети, так и взрослые.

Площадки расположились 
на Пролетарской, 79 к. 1, На-
бережной реки Магаданки, 75 
к. 2, Пролетарской, 71 к. 1, Про-

летарской, 71 к. 2 и Пролетар-
ской, 75.

Обновленные дворы включа-
ют детскую игровую площад-
ку с МАФами для детей млад-
шего и среднего возраста; пло-
щадку для взрослого населе-
ния со спортобъектами, бесед-
ками, зеленой зоной; площад-
ку для малышей возраста от 0 
до 5 лет; площадку для ребят 
от 7 до 15 лет с различными иг-
ровыми элементами и универ-
сальную площадку с интерес-
ными игровыми зонами.

На всех детских площадках 
уложено травмобезопасное по-
крытие, установлены игровые 

комплексы, качели. На Проле-
тарской, 71 корпус 1 также по-
явились канатный переход и 
велосипедная парковка. Кро-
ме того, во дворах установлены 
урны и скамейки, обновлена 
система наружного освещения.

Отметим, федеральный про-
ект «1000 дворов» реализуется 
с целью обновления городской 
инфраструктуры с примене-
нием современных техноло-
гий, создания пространств 
для отдыха и развития рядом 
с домом, повышения индекса 
качества городской среды. С 
учетом потребностей жителей 
создаются площадки с обору-
дованием для игр и спорта.

В приоритете – комплекс-
ный подход в благоустройст-
ве городских территорий. По-
этому «1000 дворов» синхро-
низируется с мероприятия-
ми программ «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда» и «Благоу-
стройство дворовых террито-
рий», по которым предполага-
ется проведение асфальтиро-
вания, обновление наружно-
го освещения, озеленение тер-
риторий.
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Поправки в бюджет и совершенствование 
налогового законодательства

комитет магаданской об-
ластной Думы по экономи-
ческому развитию, бюджету 
и налогам провел заседание. 
Депутаты рассмотрели 9 вопро-
сов, касающихся внесения по-
правок в бюджет территории 
и Программу развития Особой 
экономической зоны, совер-
шенствования налогового зако-
нодательства.

И. о. министра финансов Ма-
гаданской области Дарья Ада-
мова представила поправки в 
Закон «Об областном бюджете 
на 2024 год и плановый пери-
од 2025 и 2026 годов». Предла-
гается уточнить основные пара-
метры областного бюджета на 
текущий год: доходы увеличить 
на 12,6 млн рублей и утвердить 
в сумме 63,6 млрд рублей, рас-
ходы увеличить на аналогич-
ную сумму и утвердить в объ-
еме 64,2 млрд рублей, дефицит 

уменьшить на 898,5 млн рублей 
и утвердить в сумме 554,2 млн 
рублей или 1,2 % к налоговым и 
неналоговым доходам.

Увеличение происходит за 
счет предоставления субсидии 
из федерального бюджета на 
софинансирование расходных 
обязательств, возникающих при 
увеличении размера государ-
ственной поддержки с 450 тыс. 
рублей до 1 млн рублей много-
детным семьям на погашение 
обязательств по ипотечным жи-
лищным кредитам. Кроме того, 
предлагается часть средств рас-
ходной части областного бюд-
жета перераспределить – по-
высить расходы на государст-
венную программу «Управле-
ние государственным имуще-
ством Магаданской области» в 
целях увеличения уставного ка-
питала Корпорации развития 
Магаданской области для фи-

нансирования проекта жилищ-
ного строительства в рамках 
программы «Доступное аренд-
ное жилье в Дальневосточном 
федеральном округе» и финан-
сирования концессионного со-
глашения по созданию и по-
следующей эксплуатации Мор-
ского туристического центра в 
2025 году.

Блок вопросов по совершен-
ствованию регионального нало-
гового законодательства пред-
ставила министр экономиче-
ского развития, инвестицион-
ной политики и инноваций Ма-
гаданской области Ирина Пень-
евская. Одним из законопроек-
тов предлагается в отношении 
объектов недвижимого иму-
щества, кадастровая стоимость 
которых превышает 300 млн  
рублей, установить налоговую 
ставку в размере 2,5 %. Соглас-
но данным Управления Росре-
естра по Магаданской обла-
сти и Чукотскому автономно-
му округу, в перечень включе-
но 192 объекта недвижимости, 
у 10 из которых кадастровая 
стоимость превышает указан-
ную стоимость. Дополнитель-
ный доход в 2025 году (за 9 ме-
сяцев) может составить 26,8 млн 
рублей. Далее ежегодный доход 
составит 35,7 млн рублей.

Поддержал комитет предло-
жение установить на 2024-2026 
годы льготу по налогу на иму-

щество организаций в отноше-
нии объектов спорта. Органи-
зации будут вправе уплачивать 
половину исчисленной суммы 
налога в отношении объектов 
недвижимого имущества, если 
данные объекты созданы или 
приобретены без привлечения 
бюджетных средств, являются 
объектами спорта, используют-
ся для проведения физкультур-
ных и спортивных мероприя-
тий, включены во Всероссий-
ский реестр объектов спорта, 
собственник объекта или орга-
низация, которой сдан объект в 
аренду, осуществляют виды де-
ятельности в области спорта.

Ирина Пеньевская добавила, 
что поскольку налог на иму-
щество организаций являет-
ся региональным налогом и по 
нормативу 100 % зачисляется в 
бюджет субъекта Российской 
Федерации, применение пред-
лагаемой проектом закона ме-
ры налогового стимулирования 
приведет к выпадающим дохо-
дам областного бюджета в сле-
дующих размерах: в 2024 го-
ду – 379,7 тыс. рублей, в 2025 го-
ду – 4,2 млн рублей.

– Сегодня в регионе за счет 
частных инвестиций постро-
ены и введены в эксплуата-
цию два современных спор-
тивных комплекса – «Терри-
тория Спорта» и центр восточ-
ных спортивных искусств и ре-

месел «Школа мужества», – от-
метил председатель комите-
та, спикер колымского пар-
ламента сергей абрамов. – 
Эти объекты действуют не для 
работников предприятий, а для 
всех жителей Магадана. Рассчи-
тываем, что установление нало-
говых льгот будет и дальше сти-
мулировать частные организа-
ции к вложению собственных 
средств в строительство спор-
тивных объектов.

Еще два поддержанных ко-
митетом законопроекта про-
длевают до 31 декабря 2026 го-
да «налоговые каникулы» для 
впервые зарегистрированных 
индивидуальных предприни-
мателей, применяющих упро-
щенную и патентную системы 
налогообложения. Речь идет о 
предпринимателях, осуществ-
ляющих свою деятельность в 
производственной, социаль-
ной и научной сферах, а также 
в сфере бытовых услуг населе-
нию.

– Безусловно, необходимо 
мотивировать людей, давать 
им возможность осознать свою 
трудовую деятельность, уза-
конить ее и работать в рамках 
правового поля. С нашей сторо-
ны это не только поддержка ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, но и стимул к легализации 
трудовой деятельности, – пояс-
нил Сергей Абрамов.

Для наших 
пап!

александр вахов помог ор-
ганизовать праздник в пред-
дверии Дня отца. Мероприя-
тие прошло в модельной Цен-
тральной городской библио-
теке им. О. Куваева. Невероят-
но яркий и теплый праздник 
по случаю Дня отца назвали 
«Для меня всегда герой, са-
мый лучший папа мой!» (6+).

Александр Вахов является 
региональным координато-
ром проекта партии «Единая 
Россия» «Старшее поколение». 
Депутат Магаданской город-
ской Думы с большим энту-
зиазмом откликнулся на при-
глашение поучаствовать в ор-
ганизации этого события. Для 
всех участников мероприя-
тия Александр Вахов подгото-
вил сертификаты в кафе, а для 
всех детей сладкие подарки.

«Семейные ценности – это 
приоритет для каждого чело-
века. А такой замечательный 
праздник – еще один повод 
провести досуг в кругу своих 
близких», – отметил депутат 
магаданской городской Ду-
мы александр вахов.

В рамках мероприятия па-
пы продемонстрировали свои 
таланты в самых неожидан-
ных конкурсах. Интеллектуа-
лы сражались в конкурсе «Па-
па-знаток» (12+), отвечая на 
различные вопросы, мастера 
на все руки показывали, что 
они умеют делать с закрыты-
ми глазами в конкурсе «Папа-
мастер» (12+), а силачи – над-
ували шары с детьми и сорев-
новались с настоящим «си-
лачем» Медведем в конкурсе 
парной йоги.

Вопросы экономического 
развития

Депутаты магаданской 
городской Думы внесли по-
правки в бюджет областно-
го центра на 2024 год и пла-
новый период 2025-2026 го-
дов. Предварительно этот во-
прос рассмотрела на заседа-
нии комиссия по бюджету 
и вопросам экономического 
развития. Корректировка до-
ходной и расходной частей 
бюджета муниципального 
образования «Город Магадан» 
связана с изменением объе-
ма безвозмездных поступле-
ний и объема расходов на об-
служивание муниципального 
долга в 2025 году.

В 2024 году сумма доходов 
уменьшилась на 21,856 млн. 
рублей и составит 12,591 мл-
рд. рублей. Сумма налоговых 
и неналоговых доходов оста-

ется прежней. Сокращает-
ся объем безвозмездных по-
ступлений. В 2025 году сум-
ма доходов уменьшается на 
119,916 млн. рублей и соста-
вит 12,066 млрд рублей. Из-
менения коснулись и 2026 го-
да, где сумма доходов умень-
шилась на 46,832 млн. рублей 
и составляет 12,801 млрд..  
рублей. Одновременно прои-
зошло увеличение субсидии 
на реализацию мероприятий 
планов социального разви-
тия центров экономического 
роста субъектов Российской 
Федерации, входящих в со-
став Дальневосточного феде-
рального округа в сумме 8,138 
млн. рублей.

В 2024 году расходы город-
ского бюджета увеличились 
на 13,143 млн. рублей и соста-

вят 13,060 млрд. рублей. Это 
связанно с изменением целе-
вых безвозмездных поступле-
ний. Объем бюджетных ас-
сигнований на реализацию 
муниципальных программ в 
2024 году уменьшен на 27,349 
млн. рублей и составит 2,310 
млрд. рублей. Расходы город-
ского бюджета на 2025 год 
уменьшились на 75,873 млн.. 
рублей и составят 12,486 мл-
рд. рублей. Уменьшение рас-
ходной части бюджета свя-
зано с увеличением бюджет-
ных ассигнований мэрии го-
рода Магадана на расходы 
по обслуживанию муници-
пального долга. Расходы го-
родского бюджета на 2026 
год уменьшились на 46,832 
млн. рублей и составят 13,004 
млрд. рублей.
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пресс-служба магаданского регионального отделения всероссийской политической партии «единая россия» пресс-служба осфр по магаданской области

ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Пенсионная грамотность 
среди учащихся

ежегодно осенью отде-
ление социального фон-
да россии по магаданской 
области реализует кампа-
нию по повышению пен-
сионной и финансовой 
грамотности среди уча-
щихся региона. Лекции и 
тематические уроки прохо-
дят во всех техникумах и 
колледжах областного цен-
тра. Первое занятие специ-
алисты Отделения фонда 
провели для студентов ма-
гаданского «Строительно-
технического колледжа».

На прошедшем уроке 
учащимся и их преподава-
телям рассказали об исто-
рии и основах системы 
пенсионного и социально-
го страхования, в простой 
и доступной форме объ-
яснили, как рассчитыва-
ется пенсия, зачем нужен 
СНИЛС и какие услуги От-
деления СФР по Магадан-
ской области можно по-
лучить в электронном ви-
де. Особое внимание лек-
торы уделили преимуще-

ствам официального тру-
доустройства.

Для закрепления полу-
ченных знаний ребятам по-
могли рассчитать возмож-
ный размер пенсии на си-
муляторе «Рассчитай буду-
щее» на сайте «Школьникам 
о пенсии». Отметим, что на 
сайте собрано много полез-
ной информации по пенси-
онной и социальной тема-
тике, поэтому он будет по-
лезен не только для подра-
стающего поколения, но и 
для их родителей.

В конце занятия учащим-
ся колледжа подарили учеб-
ник «Все о будущей пенсии: 
для учебы и жизни».

Напомним, данная инфор-
мационная кампания про-
водится в образовательных 
учреждениях во всех реги-
онах России, в том числе и 
на Колыме, уже более 10 лет. 
Цель – формирование у мо-
лодежи пенсионной и фи-
нансовой культуры, понима-
ния личной ответственности 
каждого за свое будущее.

Проезд к месту 
лечения

социальный фонд с на-
чала года оформил элек-
тронные талоны на по-
езда дальнего следова-
ния до места лечения для 
100,5 тыс. россиян, пользу-
ющихся правом на феде-
ральные меры поддержки. 
Льгота по проезду входит в 
набор социальных услуг, ко-
торый положен людям с ин-
валидностью, ветеранам, а 
также тем, кто перенес воз-
действие радиации.

По действующим пра-
вилам, бесплатный про-
езд предоставляется вме-
сте с путевкой в санаторий 
или при направлении на ле-
чение. В этом году 54,6 тыс. 
человек получили электрон-

ные проездные по путев-
кам (направлениям) медуч-
реждений, 45,9 тыс. – по пу-
тевкам, выданным Социаль-
ным фондом России.

На основании предостав-
ленного фондом талона пас-
сажир может получить бес-
платный проездной в кас-
се РЖД или самостоятель-
но оформить билет на сай-
те перевозчика. При онлайн-
оформлении пассажир ука-
зывает маршрут и дату от-
правления, вагон и место, 
а когда система предложит 
получить билет по льготе 
Социального фонда – вво-
дит номер электронного та-
лона, паспортные данные и 
СНИЛС.

Миллион рублей в подарок
Депутат передал средства на развитие спортивной школы
первый заместитель пред-

седателя магаданской об-
ластной Думы александр ба-
санский передал миллион 
рублей на развитие Хасын-
ской спортивной школы.

В этом году спортивная шко-
ла отметила 55-летие. Торжест-
венное мероприятие прошло в 
окружном Доме культуры, где 
собрались тренеры, сотрудни-
ки спортшколы, воспитанники 
учреждения разных лет.

Поздравляя коллектив и 
воспитанников спортшколы, 
Александр Басанский отме-

тил, что «учреждение хранит 
традиции славного прошло-
го, чтобы достигать большего в 
настоящем и будущем».

«Сильный тренерский состав 
вкладывает душу, силы, энер-
гию, знания в своих воспитан-
ников, а они достигают высот 
на региональных, всероссий-
ских и международных сорев-
нованиях. Желаю ребятам но-
вых побед и рекордов», – ска-
зал Александр Басанский.

Парламентарий вручил зна-
ки «Благодарность Председа-
теля Магаданской областной 

Думы» за многолетний добро-
совестный труд, высокий про-
фессионализм в сфере физиче-
ской культуры и спорта трене-
ру-преподавателю по баскет-
болу Роману Мокрий, тренеру-
преподавателю по пауэрлиф-
тингу Евгению Попову, трене-
ру-преподавателю по плава-
нию Ольге Шакуловой и стар-
шему тренеру-преподавателю 
Виктору Ли.

Материал подготовлен на 
основе информации Анжелы 
Ударцевой, газета «Заря Севе-
ра» (12+)

Подготовка к выборам
Встреча с руководителями региональных исполкомов

Задачам по подготовке к 
выборам 2025 и 2026 годов и 
укреплению партийной сис-
темы «единой россии» была 
посвящена встреча Дмитрия 
меДвеДева и руководите-
лей региональных исполко-
мов партии.

Открывая ее, председатель 
«Единой России» подчеркнул, 
что партия по итогам прошед-
шей избирательной кампании 
укрепила электоральные пози-
ции, а общество показало кон-
солидацию вокруг Президента.

«Останавливаться на достиг-
нутом нельзя. Это не фигу-
ра речи. Впереди – кампания 
2025 года и подготовка к выбо-
рам в Госдуму 2026 года. Уве-
рен, что мы и там, и там вы-
ступим достойно», – сказал 
Дмитрий Медведев.

Он подчеркнул, что для этого 
необходимо более активно ра-
ботать с избирателями.«Единой 
России» предстоит также за-
креплять свои позиции в реги-
онах и муниципалитетах.

«Вести контроль над фор-
мированием бюджетов всех 
уровней –действительно одна 
из ключевых задач для правя-
щей партии. Именно для того, 
чтобы социальные обязатель-

ства государства везде испол-
нялись, не только на феде-
ральном уровне, но и на ре-
гиональном, и на муници-
пальном», – указал Дмитрий 
Медведев.

По его словам, «Единая Рос-
сия» сейчас уже является ли-
дером на многих направлени-
ях. Это касается, в том числе, 
цифровизации, электоральных 
технологий, предварительного 
голосования.

Помимо этого, максималь-
ной вовлеченности руководи-
телей региональных испол-
ком требуют и другие задачи. 
В частности, по достижению 
целей СВО.

Еще одна задача – привле-
чение молодежи и граждан-
ских активистов в партийную 
жизнь и обновление рядов 
«Единой России».

Особое внимание он пору-
чил уделять взаимодействию 
с первичными отделениями 
партии.

2025 и 2026 годы не будут 
легкой прогулкой, какими бы 
высокими ни казались нынеш-
ние рейтинги партии, подчерк-
нул, в свою очередь, врио се-
кретаря Генсовета Владимир 
Якушев.

«Чтобы одержать победу, 
нужно задействовать все до-
ступные инструменты: парт-
проекты, региональные сове-
ты сторонников, молодогвар-
дейцев, общественные при-
емные Председателя партии, 
штабы общественной поддер-
жки, наши фракции депутатов 
всех уровней. В каждом регио-
не должна быть единая коман-
да, работающая в полной коор-
динации с федеральным цент-
ром», – сказал он.

В Магаданской области дей-
ствует 82 первичных отделе-
ния «Единой России». Члены 
первичных отделений участ-
вуют во всех общественных ак-
циях и мероприятиях, органи-
зуемых региональным отделе-
нием «Единой России», прово-
дят встречи с колымчанами по 
вопросам ЖКХ, благоустрой-
ства, другим волнующим жи-
телей темам.

По словам участника встре-
чи, руководителя Магаданско-
го регионального отделения 
«Единой России» Оксаны Ли-
тяевой, «активисты партии, ее 
сторонники максимально во-
влечены во все мероприятия, 
организованные партией. Под-
готовка к выборам 2025-26 го-
дов и укрепление партийной 
системы – это ключевые для 
нас задачи ближайшего буду-
щего. Все партийные проекты, 
региональный совет сторонни-
ков, молодогвардейцы, обще-
ственная приемная председа-
теля партии, фракции депута-
тов всех уровней работают ко-
мандно и готовы включаться в 
решение всех задач, поставлен-
ных руководством партии», – 
подчеркнула Оксана Литяева.
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Вторая жизнь вагона
Новый арт-объект появился в районе бухты Нагаева

в магадане на минувшей 
неделе был установлен но-
вый арт-объект в районе 
бухты нагаева. Раритетный 
вагон преположительно 50-х 
годов после реконструкции 
был размещен практически 
у подножья сопки напротив 
скульптурной композиции 
«Время».

остался оДин каркас

Сам вагон был найден не-
сколько лет назад одним из 
местных краеведов в районе 
Автотэка, где в прошлом сто-
летии размещалось желез-
нодорожное депо. Он его де-
монтировал, транспортиро-
вал, и долгое время хранил у 
себя, дабы избежать варвар-
ских действий местных ван-
далов.

«Данный вагон – передвиж-
ная паровая электростанция 
ППЭС-40. Он был выпущен на 
базе германских грузопасса-
жирских вагонов для узкоколей-
ных дорог в конце 40-х – нача-
ле 1950-х на заводе ГДР и СССР.

Понятно, что прошло много 
времени и от самого объекта, 
целым остался только кар-
кас, деревянные стены, крыша 
и прочее попросту сгнили. На 
самом каркасе сохранены над-
писи на немецком языке и но-
мера…», – рассказывает за-
меститель мэра магадана 
Юрий каЗетов.

Этот вагон пусть и сгнив-
ший, но представляющий со-
бой историческую ценность 
не только для нашего реги-
она, у краеведа и приобрела 
мэрия Магадана, для даль-
нейшей сохранности и ис-

пользования данного объек-
та.

В таком виде вагон остав-
лять было нельзя, и его от-
правили на реставрацию в 
ИК-4, сотрудники учрежде-
ния охотно согласились в 
этом помочь муниципали-
тету. Сами работы по рестав-
рации проводили осужден-
ные, находящиеся в колонии, 
а вот с материалами для ре-
ставрации помогло руковод-
ство склада-магазина «Крас».

Так как на сегодняшний 
день практически все ваго-
ны, найденные в разные го-
ды в нашем регионе, не име-
ют колес, муниципалитетом 
было принято решение, их на 
данном вагоне восстановить, 
сделать некий муляж. С этим 
вопросом им помогло руко-
водство рекламного агентст-
ва «Афина». И благодаря ним 
у отреставрированного ваго-
на появились новые колеса 
(колесные пары).

кУДа его поставить?

Далее возник вопрос, ку-
да установить обновленный 
вагон. Здесь проявил ини-
циативу предприниматель 
Иван Лапин. Дело в том, что 
Иван на протяжении долго-
го времени проводил благо-
строительные работы на со-
пке, располагающейся на-
против экспозиции «Время». 
Старые строения были убра-
ны силами муниципалитета, 
а вот заборы, огороды, колю-
чая проволока, части домов и 
прочий хлам – легло на пле-
чи предпринимателя. Благо-
даря нему за все это время 

было вывезено 82 грузовика с 
различным мусором.

Так, во время расчистки со-
пки (четыре года назад) Ива-
ном были обнаружены фраг-
менты железной дороги и не-
сколько кувалд, вероятно, ко-
торыми и велся ремонт дан-
ной железной дороги. Как по-
зже выяснилось – это фраг-
менты рельс от узкоколейной 
дороги, которая пролегала 
от отсыпки морского порта 
до депо. Спустя время боль-
шая часть находок исчезла и 
у предпринимателя осталось 
несколько фрагментов рельс, 
который он добавил позже к 
рельсам (они были обнару-
жены Юрием Федоровичем 
на «Корейском ключе» и он 
рассказал предпринимате-
лю, о месте их нахождения. 
Далее Иван с помощью еди-
номышленников привез их 
на территорию, где сейчас и 
установлен вагон).

«После обнаружения фраг-
ментов железной дороги, с 
Юрием Михайловичем Казе-
товым мы стали думать, ку-
да их применить. Хотели сде-
лать постамент в память о 
тех людях, которые осваива-
ли эту дорогу, трудились на 
ней для развития нашего ре-
гиона. Спустя время мне со-
общили о приобретении мэ-
рией данного вагона, и бы-
ло принято совместное ре-
шение этот вагон поместить 
на мной обнаруженное ме-
сто, где проходила железная 
дорога.

Для нового арт-объекта 
мной была закуплена элек-
трика и прочее. Мы сдела-

ли отсыпку для данного арт-
объекта (приобрел скальный 
грунт, ПГС, щебенку и про-
чее). Работы по отсыпке тоже 
легли на мои плечи, а это лю-
ди, техника…

После я продолжал рабо-
тать над данным объектом. 
На сегодняшний день желез-
ная дорога полностью собра-
на», – рассказывает пред-
приниматель Иван Лапин.

Стоит отметить, что пока 
вагон проходил реконструк-
цию, сотрудники ОАО «Сусу-
манзолото» связались с му-
ниципалитетом и сообщили, 
что у них есть вагонетки 50-х 
годов, которые прекрасно до-
полнят будущую экспози-
цию. Спустя время две ваго-
нетки были уже в Магадане. 
Их установили рядом с ваго-
ном.

много было сДелано

Основной работой по уста-
новке вагона и вагонеток за-
нимался Иван Лапин за соб-
ственный счет. В общей 
сложности на все работы для 
создания и обустройства арт-
объекта, он потратил око-
ло 500 тысяч рублей, о чем к 
слову и не жалеет.

«Я хочу данную террито-
рию не только благоустроить, 
но и создать на ней историко-
культурную точку притяже-
ния не только для магаданцев, 
но и гостей города. Данное ме-
сто уникальное и носит исто-
рическую ценность, о чем гово-
рят не только наши находки, 
но и исторические фотогра-
фии и материалы, с которыми 
я был ознакомлен в ходе рабо-

ты над объектом. Ведь в дан-
ном месте узкоколейная желез-
ная дорога имела свое начало и 
тянулась до поселка Палатка. 
До сих пор туристы и грибни-
ки находят на данном участке 
фрагменты узкоколейной же-
лезной дороги.

А главное, данная помощь 
от меня муниципалитету на-
целена на сохранение памяти 
о тех событиях и людях, ко-
торые осваивали наш регион, 
трудились на его благо и раз-
витие, нашим первостроите-
лям. А установка вагонеток – 
это память о людях, кто рабо-
тал на золоторудной и другой 
добыче полезных ископаемых 
на территории нашего регио-
на», – поясняет Иван Лапин.

Также есть вероятность, что 
будет доставлен еще один ва-
гон, с какого района Колымы 
и когда, пока держится в се-
крете, но данный вопрос про-
рабатывается.

в планаХ

Установка вагона на рель-
сы произошла на прошлой 
неделе. В нем планируют 
местные власти разместить 
тематические экспозиции, 
которые будут рассказывать 
о строительстве в те годы 
людьми, которые работали в 
тяжелых условиях.

В связи с этим, мы хотели 
обратиться к нашим читате-
лям с просьбой о помощи в 
предоставлении уникальных 
тематических материалов и 
вещей, которые в дальней-
шем и разместятся в данном 
вагоне-музее.

редакция «вм»
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«Невидимый труд»
Повара Эколого-биологического лицея рассказали о своей работе

тяжелый, ответствен-
ный труд школьных пова-
ров абсолютно невидим, 
но имеет стратегическое 
значение для учеников, 
их родителей и всей стра-
ны. Как рождается кули-
нарное чудо, насколько это 
сложно и вкусно, читайте 
далее.

рабоЧее время

повар школьной столо-
вой Эколого-биологиче-
ского лицея нина кири-
Чек расказала, что каж-
дый рабочий день,  с поне-

дельника по пятницу, на-
чинается в пять утра. Путь 
до работы занимает ми-
нимум времени – специ-
алист проживает недале-
ко от учебного учрежде-
ния. Рабочее утро начина-
ется с больших лотков и со-
ветских кастрюль объемом 
от 25 до 50 тысяч миллили-
тров, у восемнадцати ки-
ловатной, промышленной 
плиты, рядом с 70-ти ли-
тровой советской сковоро-
дой. Посуда, доставшаяся в 
наследство от СССР, по сло-
вам специалиста, не дает 

пище пригореть и напол-
няет ее особым вкусом. В 
зависимости от меню, на-
резают и приступают к ра-
боте с заготовленными 
продуктами. Лук, морковь, 
картофель, мясо, свеклу и 
другие составляющие, как 
основные ингредиенты, 
располагают в больших ка-
стрюлях и сковородах де-
сятками килограммов. Тру-
дится Нина Борисовна с на-
парницей Кристиной с пяти 
до девяти утра, повара, как 
пчелки, кружат на кухне – 
производят завтрак для не-

скольких сотен школьни-
ков и готовят его к серви-
ровке на выдаче. К этому 
времени на помощь при-
ходят кухонные рабочие – 
Надежда и Лидия Петров-
на. Первыми на завтраке 
появляются полсотни пер-
воклашек – малыши полу-
чают свои порции и мак-
симально сосредоточенно, 
чтобы не разлить, несут их 
на столы. Среднее и стар-
шее школьные звенья, по-
очередно, идут после на-
чальных классов.

После завтрака Нина Бо-
рисовна и Кристина за-
нимаются производством 
обеда: работают с мясом, 
овощами, крупами, мака-
ронными изделиями, мо-
лочной продукцией. На-
кормить и напоить пред-
стоит три сотни школьни-
ков. В среднем это – 50 ки-
лограмм картофеля, 30 кг 
крупы, 25 кг мяса, 15 кг 
моркови, 10 кг лука и дру-
гие ингредиенты, не требу-
ющие обработки. За трех-
часовой промежуток, меж-
ду последней заготовкой 
завтрака и первой заготов-
кой обеда, повара произво-
дят первое, второе, салат, 
чай и морс. Выпечка при-
возная, готовится на од-
ном из магаданских пред-

приятий. Работники кух-
ни за это время успевают 
перемыть сотни тарелок, 
прибрать столы для школь-
ников и помочь поварам. 
Процесс кормления детей 
и подростков требует от 
коллектива максимальной 
слаженности и отточенно-
сти действий: повара бы-
стро и четко, без лишних 
движений, сервируют еду 
на тарелки, напитки в ста-
каны. Кухонные рабочие в 
аналогичном высоком тем-
пе забирают использован-
ную школьниками посуду, 
перемывают в моечном це-
ху и возвращают на выда-
чу. Самый напряженный 
рабочий момент сопрово-
ждается гулом сотен голо-
сов, сливающихся в изме-
няющийся, цепкий и давя-
щий звуковой фон, на ко-
торый работники столовой 
не обращают внимания.

После крайнего приема 
пищи, заканчивающегося 
до двух часов дня, в столо-
вой начинается уборка: Ни-
на Борисовна и Кристина 
приводят в порядок свое 
рабочее место, кухонные 
рабочие разбираются с по-
судой и обеденным залом. 
Далее повара приступа-
ют к заготовке ингредиен-
тов, на следующий трудо-



1324 октября
2024 года

ВМ
№ 43

репортаж недели

вой день – для производст-
ва завтрака. Овощи, фрукты 
и другие продукты, требу-
ющие определенной темпе-
ратуры, держат в комнате-
холодильнике. Крупы и про-
визию, не требующую осо-
бых условий, хранят в спе-
циальной комнате для сы-
пучих продуктов. Свинину 
и говядину размораживают 
и нарезают в специальном 
мясном цеху. Молочное ме-
ню на утро, в плане приго-
товления, самое легкое: под-
готовка занимает минимум 
времени, позволяя трудить-
ся более размеренно. Мяс-
ное, рыбное и овощное ме-
ню, наоборот, требуют сил и 
времени на подготовку ин-
гредиентов. Рабочее место 
повара покидают пример-
но в семь вечера. Кухонные 
рабочие уходят на два часа 
раньше.

лиЧное время

Во внерабочее время Нина 
Борисовна не перестает го-
товить: семья школьного по-
вара не остается без свеже-
приготовленной еды. Основ-
ное свободное время жен-
щина проводит с внуками 
и детьми, дома или на тер-
ритории новых магаданских 
парков, и нередко посещает 
городские культурные меро-
приятия. Из личных увлече-
ний – рукоделие: повар со-
здает панно из бисера с изо-
бражениями святынь, жи-
вотных и природы. Отпуск 
специалист предпочитает 
проводить на юге России, на 

берегу Черного моря, раз в 
два года посещает город-ку-
рорт Анапу с членами сво-
ей семьи. У Нины Борисов-
ны трое детей и семь внуков, 
скучать женщине приходит-
ся редко.

Надежда работает в столо-
вой Эколого-биологического 
лицея на протяжении 14 лет: 
кухонный рабочий помогает 
поварам, моет посуду, осу-
ществляет уборку. Практи-
чески все личное время жен-
щина тратит на воспитание 
своей шестилетней дочери. 
Выходные Надежда предпо-
читает проводить спокойно 
и умиротворенно: сказыва-
ется высокий темп рабочих 
будней.

реЗУльтаты трУДа

Чаще всего в школьном 
меню можно встретить: тво-
рожную запеканку со сме-
таной; овощное рагу; карто-
фель отварной; сырники со 
сметаной; гречку; макаро-
ны с сыром и без; пшенич-
ную крупу; салаты из капу-
сты, моркови, гороха, лука, 
огурцов и помидоров; све-
жие и консервированные 
овощи; борщ; гороховый, 
гречневый, овощной супы; 
гуляш; котлеты; шницеля; 
плов; жаркое; запеченную 
курицу, тефтели; биточки; 
молочную кашу из геркуле-
са, пшеницы, гречки, риса; 
вареное яйцо; сыр; масло; 
морс; компот; чай и какао. 
Начальным классам допол-
нительно выдают: свежие 
фрукты, овощи, соки, мо-

лочную продукцию. Готовят 
строго по технологической 
карте: используются только 
натуральные специи и про-
дукты, прошедшие соответ-
ствующий контроль. Май-
онеза, кетчупа и подобных 
усилителей вкуса, к которо-
му привыкли многие ребя-
та за домашним столом, в 
школьной столовой не бы-
вает.

первоклассники

Дима отметил в школь-
ном меню макароны с сы-
ром, котлеты. Семен выде-
лил биточки с макаронами. 
Владе и Веронике нравится 
овощное рагу. Ребята пояс-
нили, что школьная еда да-
ет силы и настроение, аппе-
тит всегда хороший. На во-
прос: «Что необходимо до-
бавить в школьное меню?», 
первоклассники указали 
майонез, кетчуп, бургеры, 
жареные крылышки, чип-
сы и сладости. На вопрос: 
«Что необходимо убрать из 
школьного меню?», дети от-
ветили, что не хотят есть 
жареный лук. Как выясни-
лось далее, Семен любит не 
все школьные супы; Влада 
не любит вареный лук в су-
пе и не ест манную кашу; 
Дима не ест гречку; Веро-
нике не нравится рассоль-
ник. На просьбу сравнить 
домашнюю и школьную 
кухню, ребята ответили по-
очереди: Диму чаще кор-
мят жареным мясом и ры-
бой; Семен сказал, что дома 
пища более острая и вкус-

ная; домашняя еда Влады 
не сильно отличается от 
школьной; Веронику роди-
тели чаще кормят овоща-
ми, фруктами и молочной 
продукцией. По поводу на-
питков мнения детей раз-
делились. Привозную вы-
печку с маслом ребята по-
хвалили хором.

школьныЙ обеД

Гороховый суп на кури-
ном бульоне, гуляш из го-
вядины с гречкой, салат 
витаминный, хлеб и ста-
кан чая – обед магадан-
ского школьника. Первое – 
суп, имеет густоватую кон-
систенцию и пахнет суше-
ным горохом, который пер-
вым чувствуется вкусовы-
ми рецепторами. Оттеняет 
терпкость гороха куриный 
бульон, сладость которо-
го подхватывает вкус мор-
кови, создавая знакомую 
овощную композицию. Гу-
ляш из говядины был тем-
но-коричневого цвета с то-
матным привкусом и ак-
куратными кусочками го-
вяжьего мясо, значитель-

но отличающегося по вку-
су от тушенки в жестяных 
банках; волокна упругие, 
сочные, легко пережевыва-
лись. Гречка с маслом хо-
рошо проварена, не име-
ет рыхлостей, присутствует 
ярко выраженный запах со 
сливочным оттенком. Са-
лат витаминный состоял из 
гороха, капусты, лука, мор-
кови – композиция имеет 
сладковатое направление, 
первыми ощущаются капу-
ста и горох, следом – мор-
ковь; лук растворился где-
то в общей, сладковатой 
композиции. Чай школьни-
кам заваривают некрепкий.  
Сахар в напиток добавляют 
немного, не создавая при-
торного оттенка. Школь-
ный обед оказался, вопреки 
ожиданиям, очень ярким: 
присутствие только клас-
сических специй в неболь-
ших количествах заставило 
вспомнить традиционные 
вкусовые букеты, почувст-
вовать вкус каждого про-
дукта. 

фото автора
Дмитрий бУлыгин
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совет психолога

«Человек, с которым ты видишь будущее»
Интервью с заведующим психологическим кабинетом Магаданского областного 

диспансера психиатрии и наркологии Александром Тарасюком

мы начинаем цикл ма-
териалов «совет психоло-
га» (16+). Он посвящен лю-
дям, интересующимся пси-
хологией и желающим сде-
лать свою жизнь более ком-
фортной.

Сегодня наш материал 
посвящен теме: «Семейные 
дела». В нем мы поговорим 
подробнее о взаимоотноше-
ниях в браке. Гость нашего 
интервью – заведующий 
психологическим кабине-
том магаданского област-
ного диспансера психиа-
трии и наркологии алек-
сандр петрович тарасЮк.

вопрос – ответ

– александр петрович, 
давайте сегодня погово-
рим о том, как сохранить 
отношения в браке и как 
не надоесть друг другу. 
скажите, что об этом из-
вестно в психологическом 
сообществе?

– Отношения в браке – это 

такая часть, наверное, наи-
более востребованных тем 
для консультирования.

– Да, это, действительно, 
тема, волнующая многих, 
давайте затронем кризи-
сы в отношениях. За 20, 
30, 40 лет люди пережи-
вают большое количество 
разнообразных кризисов. 
Это и возрастные, и ситу-
ативные, а так же, поми-
мо перечисленных, суще-
ствуют кризисы, которые 
протекают непосредст-
венно в отношениях. ска-
жите, как с ними спра-
виться и как поддержать 
друг друга в трудные жиз-
ненные периоды?

– Тут надо начать, навер-
ное, с того, что кризисы – 
это очень индивидуальная 
штука. Они, как Вы совер-
шенно справедливо сказа-
ли, возникают как индиви-
дуально, так и в отношени-
ях, и выделяется разная пе-
риодичность возникнове-

ния кризисов. Самое инте-
ресное, что сейчас брак и 
семья – это такой инсти-
тут, который является, на-
верное, наиболее, уязви-
мым ввиду развития обще-
ства, и того, куда оно дви-
жется. Учитывая, что ос-
новным критерием челове-
ческой успешности сейчас 
является количество удо-
вольствий, которое мы мо-
жем себе позволить, понят-
но, что, например, молодо-
го человека, предполагаю-
щего вступить в брак, эта 
ситуация сразу ограничи-
вает. Если я один могу себе 
позволить какое-то количе-
ство удовольствий, то всту-
пив в брак, это мне придет-
ся разделять еще с кем-то. А 
если появятся дети, то моя 
покупательная способность 
по отношению к удовольст-
виям, то есть возможность 
поехать в отпуск, купить 
машину, другую одежду и 
так далее, она снизится еще 
больше. И поэтому брак, се-
мья – это те институты, ко-
торые сейчас трещат перед 
новой общественной иде-
ологией. Наверное, сейчас 
вопрос о том, каким обра-
зом друг друга поддержать 
не такой актуальный, как 
вопрос о том, как друг дру-
га не доводить. Чтобы не 
поддерживать, для начала 
надо не доводить, для на-
чала надо определяться с 
приоритетами, с тем, чего 
ты хочешь, куда ты хочешь 
двигаться, какими ты ви-
дишь отношения.

– Это ведь все выясня-

ется в ходе диалога. Хо-
тя многие же не общают-
ся друг с другом на тему 
построения отношений. 
начинают жить вместе по 
каким-то определенным 
правилам, которые бы-
ли в их родительских се-
мьях, и только лишь спу-
стя время выясняется, что 
что-то в ведении домаш-
него быта, например, не 
устраивает партнера. как 
вы считаете, диалог в па-
ре важен?

– Лучше, если есть воз-
можность разговаривать 
все время. И тут совершен-
но прав тот человек, кото-
рый сказал о том, что нуж-
но всегда понимать, чего 
ты хочешь: быть правым 
или быть счастливым. За-
бить своего супруга или 
супругу своими неопро-
вержимыми аргументами 
и фактами в угол и пока-
зать, что ты победил в этом 
споре и абсолютно во всем 
прав. Это не лучший вари-
ант общения. А вообще, это 
очень интересная тема, как 
мы общаемся в браке и как 
мы видим друг друга, пото-
му что на самом деле боль-
шинство людей, вступая в 
брак, не женятся друг на 
друге и не выходят замуж 
друг за друга. То есть мы 
встречаемся в основном со 
своими ожиданиями, с ка-
кими-то иллюзиями отно-
сительно человека. И по-
том, сталкиваясь с тем, что 
эти иллюзии не совпадают 
с реальностью, начинаем 
испытывать обиду. Оказы-

вается, человек, с которым 
мы вступили в брак, не со-
ответствует тем иллюзиям, 
которые мы на него возло-
жили. Большинство людей, 
вступающих в брак, очень 
плохо друг друга знают. И 
узнавать начинают толь-
ко в процессе. Как я и ска-
зал, если есть возможность 
обсуждать, и при этом не 
стремиться к победе, а 
стремиться к какому-то до-
говору, консенсусу, пони-
манию того, что мы мо-
жем сделать друг для дру-
га, тогда повышаются шан-
сы на то, что отношения бу-
дут комфортными.

– какой совет вы могли 
бы дать парам, которые 
только строят свои отно-
шения и планируют в бу-
дущем создать семью?

– Не торопиться. Если па-
ра строит свои отношения 
и планирует создавать се-
мью, то нужно дать себе 
время, потому что очень 
важно увидеть как можно 
больше реального человека 
в своем партнере. А не те 
мои представления, кото-
рые, как мне кажется, смо-
гут как-то загладить мои 
детские травмы, исполнить 
мечты и так далее. Другой 
человек – это не исполни-
тель желаний, не психоте-
рапевт, это партнер по от-
ношениям, человек, с кото-
рым ты видишь будущее. И 
нужно именно так к этому 
относиться.

– спасибо вам за эту бе-
седу.

екатерина Денисова

министерство труда и со-
циальной политики мага-
данской области информи-
рует о проведении с 10 по 13 
декабря 2024 года в г. мо-
скве на территории мвЦ 
«крокус Экспо» междуна-
родного форума и 28-й спе-
циализированной выстав-
ки «безопасность и охрана 
труда» (далее – биот).

Основными организатора-
ми мероприятия традицион-
но являются Минтруд России, 
Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей,

Федерация Независимых 
Профсоюзов России и Ассо-
циация разработчиков, из-
готовителей и поставщиков 
средств индивидуальной за-
щиты.

БИОТ станет комплексной 
площадкой для обсуждения 
профессионалами вопросов 
создания и обеспечения без-
опасных условий труда на 
рабочих местах, а также для 
ознакомления с самыми сов-
ременными технологиями и 
разработками в области ав-
томатизации процессов без-

опасности работника в раз-
ных аспектах его деятельнос-
ти.

Целью мероприятий явля-
ется развитие культуры ох-
раны труда на предприяти-
ях, контроль за обеспечением 
работников качественными и 
эффективными средствами 
индивидуальной защиты.

Учитывая важность, соци-
альную значимость и мас-
штабность мероприятия, 
предлагаем принять участие 
в деловой программе и вы-
ставочной экспозиции БИОТ.

Для охвата большего чи-
сла потенциальных участ-
ников просим проработать 
совместно с подведомст-
венными организациями 
возможность их участия в 
мероприятиях БИОТ, а так-
же разместить информа-
цию о мероприятии в от-
крытом доступе на офици-
альном сайте и в социаль-
ных сетях.

Подробная информация о 
мероприятии размещена на 
сайте:

www.biot-expo.ru.

При заинтересованности в 
участии, необходимо напра-
вить информацию предста-
вителям Организационного 
комитета БИОТ:

– Волкова Мария Антонов-
на, менеджер Деловой про-
граммы, тел. 8 (495) 789-93-20 
(доб.716), 8 (915) 107-80-80; эл. 
почта: delprog@biotexpo.ru; 
Бахтина;

– Светлана Владимиров-
на, директор Выставки и Фо-
рума, тел. 8 (903)728-58-57, 
+7(495)789-93-20; эл. почта: 
bakhtina@asiz.ru.

«Безопасность и охрана труда»
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

 Застрелил воЗлЮбленнУЮ

Хасынским межрайонным 
следственным отделом СУ СК 
России по Магаданской обла-
сти завершено расследование 
уголовного дела по обвинению 
33-летнего жителя Тенькинского 
района в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 1 ст. 
105 УК РФ (убийство).

По версии следствия, около 5 
часов 3 августа 2024 года в хо-
де совместного распития ал-
коголя в одной из квартир до-
ма 43 на улице Победы в по-
селке Усть-Омчуг Тенькинско-
го района между 39-летней по-
терпевшей и ее сожителем воз-
ник словесный конфликт. Из-за 
возникшей неприязни мужчина 
достал хранившееся в квартире 
охотничье ружье, приставил его 
к голове женщины и произвел 
смертельный выстрел.

Следствием собран достаточ-
ный объем доказательств, в свя-
зи с чем уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным за-
ключением направлено в суд 
для рассмотрения по существу.

неЗаконныЙ Драгметалл

Оперативниками направле-
ния экономической безопас-
ности и противодействия кор-
рупции Отделения МВД России 
по Хасынскому району во вза-
имодействии с сотрудниками 
УЭБиПК УМВД региона в ходе 
проведения ОПМ «Самородок» 
установлен 53-летний директор 
общества с ограниченной ответ-
ственностью, причастный к не-
законной добыче драгоценных 
металлов.

Мужчина хранил золотосо-
держащий концентрат в жи-
лом балке возле ручья Жур-
ба Хасынского муниципально-
го округа. Драгоценный металл 
изъят.

По результатам экспертизы 
установлено содержание в его 
составе 204 граммов химически 
чистого золота и почти 28 грам-
мов серебра.

Сумма ущерба составила свы-
ше полутора миллионов рублей.

Полицейские также изъяли 
погрузчик, используемый при 
добыче.

Решается вопрос о привлече-
нии нарушителя к ответствен-
ности, предусмотренной ч. 1 ст. 
15.44. КоАП РФ (незаконная до-
быча драгоценных металлов). 
Влечет наложение админист-
ративного штрафа на граждан 
в размере от полуторакратно-
го до двукратного размера сто-
имости драгоценных металлов, 
с конфискацией орудия совер-
шения административного пра-
вонарушения либо без таковой.

Украл коньяк

Сотрудниками ОМВД России 
по городу Магадану установ-
лен 29-летний житель областного 
центра, который похитил из тор-
говой точки коньяк стоимостью 
почти 9 тысяч рублей.

Возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 1 ст. 158 УК РФ 
(кража). Максимальная санк-
ция – лишение свободы на срок 
до двух лет.

Полицейскими также установ-
лен 48-летний гражданин, ко-
торый, находясь в коридоре об-
щежития на улице Попова в хо-
де конфликта нанес удар и при-
чинил телесные повреждения 
62-летней женщине. Также злоу-
мышленник публично выражал-
ся нецензурной бранью в адрес 
сотрудников ППС, которые при-
ехали по сигналу об указанном 
происшествии.

Возбуждены уголовные дела по 
признакам преступлений, пред-
усмотренных ч. 1 ст. 112 УК РФ 
(умышленное причинение сред-
ней тяжести вреда здоровью) и 
ст. 319 УК РФ (оскорбление пред-
ставителя власти).

выеХал на встреЧкУ

Ночью 18 октября в дежурную 
группу дорожно-патрульной 
службы Госавтоинспекции УМВД 
России по Магаданской обла-
сти поступило сообщение о ДТП 
в районе 1976 километра автомо-
бильной дороги «Колыма».

Сотрудниками ДПС предвари-
тельно установлено, что 28-лет-
ний водитель кроссовера Lexus 
RX 330 выехал на встречную по-
лосу и столкнулся с автомобилем 
Honda Fit, за рулем которого на-
ходилась 35-летняя женщина.

Водитель седана получила те-
лесные повреждения и бригадой 
скорой медицинской помощи до-
ставлена в Магаданскую област-
ную больницу.

В отношении водителя Lexus 
RX 330 сотрудниками Госавто-
инспекции составлены админис-
тративные материалы по ч. 1 ст. 
12.15 КоАП РФ (нарушение пра-
вил встречного разъезда), ст. 12.24 
КоАП РФ (нарушение Правил до-
рожного движения или правил 
эксплуатации транспортного 
средства, повлекшее причинение 
легкого вреда здоровью потер-
певшего), ч. 1 ст. 12.37 КоАП РФ (не-
соблюдение требований о ОСА-
ГО).

В отношении автоледи –  
ч. 2 ст. 12.3 КоАП РФ (управление 
транспортным средством води-
телем, не имеющим при себе до-
кументов на право управления 
им), ч .2 ст. 12.37 КоАП РФ (управ-
ление транспортным средством 
без полиса ОСАГО).

подготовила наталья мифтаХУтДинова

Оружейная азбука
Управление Росгвардии по Магаданской области сообщает

в очередном выпуске раз-
бираем вопрос выдачи гра-
жданину рф разрешения 
на ввоз или вывоз из стра-
ны гражданского или на-
градного оружия.

Для предоставления госу-

дарственной услуги по вы-
даче разрешения на ввоз или 
вывоз оружия и патронов за-
явителю необходимо обра-
титься в Росгвардию или ее 
территориальный орган лич-
но или через Единый портал 

госуслуг.
В случаях ввоза в РФ гра-

жданского оружия и патро-
нов, приобретенных за ее 
пределами, либо наградно-
го оружия, полученного гра-
жданами на основании на-
градных документов глав 
иностранных государств, 
услуга предоставляется Глав-
ным управлением государ-
ственного контроля и лицен-
зионно-разрешительной ра-
боты Росгвардии.

Результат можно получить 
в виде записи, внесенной в 
реестры лицензий и разре-
шений посредством Единого 
портала, при этом, по жела-
нию заявителя, может быть 
выдана выписка как в бу-
мажном, так и в электрон-
ном виде.

В следующем выпуске об-
судим вопрос приобрете-
ния огнестрельного гладко-
ствольного длинноствольно-
го оружия, имеющего более 
двух стволов.

Криминалистической 
службе СК России – 70 лет

СУ СК России по Магаданской области сообщает
19 октября 1954 года гене-

ральным прокурором ссср 
р. а. руденко было подпи-
сано Указание № 3/195 «о 
работе прокурора-крими-
налиста» и именно с этой 
даты ведет свое нача-
ло служба криминалисти-
ки, полностью перешед-
шая при создании следст-
венного комитета во вновь 
образовавшуюся структу-
ру. За прошедшие годы она 
доказала свою значимость, а 
также способность на высо-
чайшем уровне выполнять 
поставленные задачи, по-
могая следствию в установ-
лении обстоятельств совер-
шенных преступлений.

С момента образования 
криминалистические по-
дразделения формируются, 
прежде всего, из опытных 
следователей-наставников, 
имеющих большой опыт ра-
боты.

Главным направлением 
в работе следователей-кри-

миналистов является оказа-
ние помощи следователям в 
раскрытии и расследовании 
тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, в том числе со-
вершенных в прошлые годы.

На вооружении крими-
налистов находится высо-
котехнологичная кримина-
листическая (специальная) 
техника – источник экс-
пертного света, ультрафио-
летовые осветители, цифро-
вой комплекс для извлече-
ния и декодирования циф-
ровых данных мобильных 
устройств (UFED), обнаружи-
тель скрытых видеокамер, 
георадар, металлоискатель 
и другие современные тех-
нические средства, позволя-
ющие получить ценную ин-
формацию о событиях, уста-
навливаемых в рамках уго-
ловных дел. Широко приме-
няется метод психофизио-
логического исследования с 
использованием полиграфа.

В целях повышения эф-

фективности применения 
криминалистической тех-
ники и для повышения про-
фессионального мастерства 
криминалистами регуляр-
но проводятся учебно-пра-
ктические занятия со сле-
дователями. Подобные пра-
ктические занятия позволя-
ют следователям также кон-
кретизировать и расширить 
отдельные навыки с учетом 
предложенной следственной 
ситуации, при взаимодейст-
вии с коллегами обменяться 
практическим опытом и ис-
пользовать полученные кри-
миналистические рекомен-
дации для принятия такти-
ческих решений при прове-
дении следственных дейст-
вий.

Коллектив следственного 
управления поздравляет со-
трудников отдела кримина-
листики с праздником и же-
лает дальнейших успехов в 
службе, здоровья и личного 
благополучия!
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Чтобы развод не превратился в квест
Нотариус рассказала о пользе брачного контракта

развод – понятие слож-
ное: иногда кто-то разво-
дится, иногда кого-то разво-
дят, а иногда что-то, напри-
мер, алкоголь в коктейле. На 
днях я попала на необычную 
стендап-вечеринку: вместо 
комика на сцене «юморила» 
известный в Екатеринбурге 
юрист светлана корабель. 
В духе Григория Остера она 
давала вредные советы.

– Есть дети, а есть взро-
слые, которые все делают на-
оборот. Им говоришь: «заклю-
чайте брачный контракт», а 
они: «у нас любовь!». Им го-
воришь: «подписывайте парт-
нерские соглашения», а они: 
«у нас доверие!». Им гово-
ришь: «составляйте завеща-
ние», а они: «да успеем еще!». 
Развод стараются превратить 
в квест – все, чтобы не было 
скучно нам, юристам. Мы та-
кое любим, как сериалы. Боль-
ше споров – больше серий, – 
иронизировала Светлана. – 
Мировое соглашение? Нет, 
спасибо. Оскорбляйте бывше-
го супруга, скрывайте доходы 
и имущество, заявляйте боль-
ше требований, делите чашки, 
вилки, скрепки. Ну и посто-
янно говорите, как он/она ис-
портили вашу жизнь. На каж-
дый пункт – отдельное заяв-
ление.

Зал хохотал, ведь хотя бы 
раз каждый из нас сам был 
либо участником похожих со-
бытий, либо свидетелем. На 
самом деле смех с горчин-
кой: по данным Росстата, раз-

водом заканчиваются семь 
из десяти свадеб. К приме-
ру, в Свердловской области в 
2023 году развелись 21 604 па-
ры, заключили брак 30 288, в 
2022-м было 21 709 разводов 
на 34 516 браков. Среди при-
чин финансовые – на первом 
месте, и только потом отсут-
ствие взаимопонимания, эго-
изм второй половины, рев-
ность, абьюз и измены.

кодекс о разводе
У юристов, в отличие от 

психологов и социологов, 
свой взгляд на эти вещи: по их 
мнению, корень многих кон-
фликтов кроется в противо-
речиях между Семейным ко-
дексом и законодательством, 
регулирующим гражданский 
оборот. Если первый гово-
рит: семья строится на люб-
ви и уважении, взаимопомо-
щи и ответственности перед 
другими, в первую очередь 
«слабыми» членами ячей-
ки, то есть детьми, больны-
ми, нетрудоспособными, что 
права супругов равны, а сов-
местно нажитое делится по-
полам, если не договорились 
об ином, то практики рас-
скажут вам десятки историй, 
как близкие люди становятся 
врагами, требуя назад доро-
гие подарки, деля наследст-
во или имущество при разво-
де. Причем «пилят» не толь-
ко дома, квартиры, машины 
и украшения, но и бизнес.

Является ли панацеей брач-
ный договор или соглашение 
о разделе имущества? С од-

ной стороны, они избавят от 
многих проблем. Если бы су-
пруги Бакальчуки заключили 
брачный контракт много лет 
назад, даже сильно неравные 
доли в маркетплейсе (жене 
принадлежало 99 процентов 
компании, мужу – один) во-
просов у суда сегодня не выз-
вали бы, уверен адвокат Мак-
сим Колесников. Он вообще 
ратует за отмену совместной 
собственности, считая ее пе-
режитком советского прош-
лого, и советует всем жени-
хам и невестам еще до загса 
письменно договариваться, 
как они будут распределять 
нажитое.

– Я за сохранение совмест-
ной собственности, – воз-
ражает нотариус Екатери-
на Путинцева. – Предпри-
нимателей среди населения 
не так много: простые люди, 
создавая семью, восприни-
мают все имущество как об-
щее, «наше». Мы на практике 
сталкиваемся с таким: мужу 
достался от отца по наслед-
ству сад, по закону это его 
личное, но жене трудно сми-
риться: «Как так? Я там 30 лет 
сажала, мы вместе баню по-
строили, дом переделали…» 
При этом у всех есть выбор: 
если режим совместной соб-
ственности не устраивает, 
можно его изменить.

Доля или юдоль
Итак, неравные доли не 

основание признать брач-
ный договор недействитель-
ным. Вместе с тем его мож-
но оспорить, если один из су-
пругов «поставлен в край-
не неблагоприятное поло-
жение». Что под этим пони-
мать, где степень крайности? 
Судебная практика склады-
вается по-разному. Был слу-
чай, когда муж остался вооб-
ще без жилья. Они с женой 
не хотели, чтобы его дети от 
первого брака претендовали 
на квартиру. В результате су-
пруга стала единоличной хо-
зяйкой квадратных метров. А 

через десять лет развелась и 
выселила благоверного, при-
чем суд признал: изменение 
режима совместной собст-
венности не означает обязан-
ности обеспечить второго че-
ловека жилплощадью.

Всего Свердловский обл-
суд рассмотрел в 2023 году 
в апелляции 13 брачных до-
говоров, в первом полугодии 
2024-го – шесть.

– Такие дела всегда разре-
шаются с учетом конкретных 
обстоятельств, исходя из то-
го, что супруги изначально 
знали о составе имущества и 
добровольно приняли на себя 
права и обязанности, – под-
черкивает судья Оксана Пав-
ленко.

Всего пара примеров. Се-
мья развалилась после 10 лет 
брака. По договору муж ока-
зался бессребреником, и рай-
онный суд посчитал это тем 
самым крайним положе-
нием. Но вторая инстанция 
вникла в ситуацию поглуб-
же: у жениха до свадьбы не 
было никаких накоплений и 
имущества, а невеста и ее ро-
дители владели несколькими 
объектами недвижимости и 
транспортными средства-
ми. Их продали и купили но-
вые – для молодых. Естест-
венно, супруг не мог этого не 
знать, поэтому в иске ему от-
казали. А вот в другой паре, 
тоже просуществовавшей 10 
лет, суд встал на сторону же-
ны. Все эти годы она не рабо-
тала, воспитывала троих об-
щих детей, муж занимался 
предпринимательством. На 
момент женитьбы достаток 
у них был примерно равным, 
поэтому решили: все, что ку-
пят в браке, будет принадле-
жать тому, на кого записа-
но. Однако за 10 лет многое 
изменилось, у мужа в ито-
ге оказались квартира, дом 
и машина, а жена рисковала 
остаться у разбитого корыта.

алименты для кредитора
Наиболее остро вопрос о 

действительности соглаше-
ния о разделе имущества 
стоит при банкротстве одно-
го из супругов. Для суда ос-
новной критерий – наличие 
у человека признаков непла-
тежеспособности на момент 
подписания этого докумен-
та, даже если еще не откры-
то производство, нет испол-
нительного листа на сайте 
приставов, отмечает нотари-
ус Путинцева.

Всегда ли Фемида однознач-
но стоит на стороне предпри-
нимателя в споре? Отнюдь. 
Если, допустим, в уставе ООО 
написано: остальные учре-
дители должны согласовать 
присоединение к ним нового 
партнера, то бывшая жена не 
войдет в состав управленцев 
компании, даже если ей до-
сталась де-юре какая-то доля. 
Максимум, на что можно рас-
считывать, – на выплату сто-
имости этой доли.

А если женщина действу-
ет в интересах детей? Тут на-
до вникать в детали. На Ура-
ле владелец лесопилки уве-
личил уставный капитал сво-
ей фирмы с 10 до 100 тысяч  
рублей, но 90 тысяч якобы 
внес его брат, тем самым дру-
гому собственнику теперь по-
ложена только десятая часть 
прибыли. Суды сначала при-
няли сторону экс-супруги 
бизнесмена, мол, сделка на-
правлена на уменьшение али-
ментов, но, когда дело дошло 
до Верховного суда, тот разъ-
яснил: претендовать на лич-
ное имущество отца мать ре-
бенка не может, поскольку 
фирма создана до женитьбы 
и рождения наследника. Юри-
сты в оценках разошлись, кто-
то считает: «Ну и правильно, 
не будет ни у кого соблазна 
рушить бизнес под предло-
гом детских потребностей». 
А кто-то думает: «тем самым 
недобросовестным родите-
лям показали лазейку».

наталия тихонова 
(екатеринбург)

«Приветственные ставки»
Как извлечь максимум выгоды от накопительных счетов

максимальную выгоду 
можно извлечь из накопитель-
ных счетов, если открывать их 
в разных банках. Об этом рас-
сказал доцент кафедры обще-
ственных финансов финансо-
вого факультета финансового 
университета при правитель-
стве рф игорь балынин.

Он пояснил, что кредитные 
организации предлагают на-
числять проценты на ежед-
невный или на минималь-
ный остаток. Это значит, что 
в первом случае деньги мож-
но вносить или снимать со 
счета в любой день месяца. 
А при начислении процентов 

учтут реальный период на-
хождения этих денег на на-
копительном счете, пишет 
aif.ru.

Во втором – проценты на-
числят не на всю сумму, а на 
ту, что была наименьшей на 
счете в течение месяца.

При этом многие банки го-

товы предлагать высокие 
«приветственные ставки» по 
накопительным счетам. В свя-
зи с этим эксперт советует по-
сле окончания срока действия 
«приветственной ставки» в од-
ном банке переводить деньги 
в другой, это позволит зафик-
сировать высокий процент.

Балынин напомнил, что те-
перь у россиян есть возмож-
ность переводить деньги меж-
ду своими счетами в разных 
банках через систему быст-
рых платежей. Лимит состав-
ляет 30 млн рублей без комис-
сии.

марина гусенко
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Три опасных сигнала
Как избавиться от ядов в кишечнике

три сигнала, предупре-
ждающие о том, что орга-
низм плохо справляется с 
количеством ядов и токси-
нов в кишечнике, перечи-
слил врач-токсиколог, про-
фессор михаил кУтУшов.

По его словам, неприятный 
запах изо рта предупрежда-
ет о том, что нарушен баланс 
микрофлоры в ротовой по-
лости. И часто это возникает 
из-за роста патогенных ми-
кроорганизмов в кишечнике. 
Также состояние может быть 
связано с пониженной кис-
лотностью желудочного со-
ка и кариозными зубами, пи-
шет врач в Telegram-канале.

При дисбиозе кишечника 
у человека появляется и не-
приятный запах от тела. В 
этой ситуации высоко веро-
ятна повышенная нагрузка 
на печень. Это говорит о том, 
что организм не справляется 
с количеством токсинов.

Переизбыток патогенной 
флоры в кишечнике и про-
блемы с желчным пузырем 
во многих случаях проявля-
ют себя трещинами или ше-
лушениями кожи.

«Это также множественные 
дефициты по витаминному 
статусу», – добавил Михаил 

Кутушов.
Речь идет о витаминах А, Е, 

нехватке железа.
Среди других признаков, 

которые требуют обращения 
к специалистам, – посто-
янная сухость во рту (при-
знак обезвоженности, нере-
дко встречается при инсули-
норезистентности), слабость 
и сонливость после приема 
пищи – особенно в обед. Та-
кое состояние с 13:00 до 17:00 
может указывать на дефици-
та железа и «уставшие» над-
почечники.

На обезвоживание и гипо-
функцию щитовидной желе-
зы в ряде случаев указывают 
отеки по утрам. Стоит прове-
рить почки, если после про-

буждения вы наблюдаете в 
зеркале «отечные мешочки» 
под глазами, предупредил 
профессор.

Среди безопасных спосо-
бов очистить кишечник от 
ядов токсиколог назвал огра-
ничение в рационе добавлен-
ного сахара, молочных про-
дуктов, быстрых углеводов, 
которые мы получаем из бе-
лого риса, макарон, хлеба. 
По возможности надо убрать 
рафинированное масло, быс-
трую еду (бургеры, картош-
ку фри и прочее), добавив в 
питание семена укропа, ко-
риандра, фенхеля, льна, если 
нет противопоказаний.

оксана грибанова

Учатся без 
обучения

Кошки понимают речь человека
кошка понимает суть 

того, что она видит и слы-
шит. Такой вывод делают 
японские ученые, прове-
дя серию экспериментов с 
группой животных.

Отметим, что споры об 
интеллекте кошек ведут-
ся давно. Многие обожаю-
щие своих питомцев хозя-
ева не сомневаются в умст-
венных способностях сво-
их любимцев, приводя убе-
дительные примеры. Чего 
стоят истории, когда кош-
ки находят дорогу домой 
за сотни километров.

Пытаясь разобраться с 
интеллектом кошек, уче-
ные периодически прово-
дят различные экспери-
менты. Пока в целом ре-
зультат был неутешителен.

И вот научная команда 
под руководством Сао Та-
каги из Университета Аза-
бу провела новые опыты. 
Ученые использовали ме-
тодику, разработанную 
для проверки языковых на-
выков младенцев. Каждо-
му животному показывали 
изображения на экране, ко-
торые сопровождались вы-
мышленными словами. Так 
картинка единорога – сло-

вом «керару», солнца – 
«пармоу». Затем сочетания 
поменяли: «керару» про-
износилось для солнца, а 
«пармоу» для единорога. 
И это несоответствие обес-
покоило животных. Они 
дольше смотрели на экран, 
переглядывались, у неко-
торых даже расширялись 
зрачки.

Еще больше удивило уче-
ных, что большинство ко-
шек запоминали соответ-
ствия между картинками 
и словами всего за два де-
вятисекундных урока. Для 
сравнения, 14-месячным 
детям требуется до четы-
рех уроков по 15 секунд, 
чтобы запомнить анало-
гичные пары слов и изо-
бражений.

Главным открытием, по 
словам доктора Такаги, яв-
ляется то, что кошки мо-
гут учиться, слушая нас, 
без специального обуче-
ния и наград. Это напо-
минает процесс изучения 
языка младенцем в ран-
нем возрасте. Исследова-
ние опубликовано в жур-
нале Scientific Reports.

Юрий медведевУрчание в животе, 
боль, вздутие

Две причины убрать из рациона кефир

при непереносимости 
лактозы и аллергии на мо-
лочный белок казеин стоит 
отказаться от кефира, так 
как в ином случае могут 
возникнуть вздутие и боли. 
Также в этой ситуации есть 
смысл убрать из рациона ря-
женку и йогурты, объяснила 

врач-гастроэнтеролог вид-
новской клинической боль-
ницы минздрава москов-
ской области людмила сУ-
ХорУкова.

По словам специалиста, 
для расщепления входяще-
го в состав молочных про-
дуктов основного углевода 

важен фермент лактаза. Од-
нако он вырабатывается в 
недостаточном количестве, 
когда есть лактазная недо-
статочность. В этом случае 
молочный сахар может и во-
все не расщепляться.

«Это приводит к урчанию 
в животе, болям, вздутию», – 
предупредила врач-гастро-
энтеролог в интервью РИА 
Новости.

Когда у человека есть ал-
лергия на молочный белок 
казеин, употребление молоч-
ки может вызвать сыпь, рас-
стройство кишечника, также 
отметила Людмила Сухору-
кова.

В целом молочные продук-
ты, если нет противопоказа-
ний, полезны и полностью 
исключать их не стоит, счи-
тает врач.

оксана грибанова

Повышают 
холестерин
Врач назвал два продукта 

группы продуктов, кото-
рые повышают холестерин, 
назвал врач-диетолог алек-
сей кабанов, особенно вы-
делив свинину и баранину. 
Такая еда содержит слишком 
много насыщенных жиров. 
Сюда же можно отнести кол-
басу, ветчину, жирное моло-
ко.

«Чрезмерное употребление 
жирных сортов мяса – сви-
нины, баранины – особенно 
повышает вредный холесте-
рин», – подчеркнул специа-
лист.

Вторая группа, на которую 
он указал, – продукты с до-

бавленным сахаром. По сло-
вам врача, чтобы не допу-
стить повышения холестери-
на, стоит сокращать потре-
бление сахара, выбирая про-
дукты с сахарозаменителя-
ми.

Кроме того, холестерин 
в крови может расти при 
недостатке в рационе пи-
щи с омегой-3. Жирная ры-
ба, оливковое масло, грец-
кие орехи – это те продук-
ты, которые наоборот сто-
ит добавить в меню, отметил 
Алексей Кабанов в интервью 
«Ленте.ру».

оксана грибанова
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о спорт!

«Дикий и настоящий Казбек 
и эмоционально сложный Эльбрус»

Интервью с представителем спортивного туризма Владимиром Бурляком

вершина горы казбек 
(5033 м) – высшая точка 
грузии, Эльбрус (5642 м) – 
высочайшая гора рф и ев-
ропы, находящаяся на гра-
нице республик кабардино-
балкария и карачаево-Чер-
кесия. Покорение этих пяти-
тысячников доступно только 
путешественникам с опытом 
серьезных походов и альпи-
нистской подготовкой. Гость 
нашего интервью сегодня –
представитель спортивного 
туризма владимир бУряк.

вопрос – ответ

– владимир, недавно вы 
были на кавказе. расскажи-
те об этой поездке.

– Поездка получилась 
очень спонтанная. Изначаль-
но, еще в 2021 году, я приез-
жал уже на Эльбрус, но тог-
да так получилось, что пого-
да внесла свои корректиров-
ки и все пошло не по плану. 
Восхождения, каким я его се-
бе представлял, не получи-
лось. Конечно, мы поднялись 
на вершину, но из-за погод-
ных условий ничего не было-
видно. Гид нас привел, ска-
зал: «Вот вершина! Вы – мо-

лодцы! Пошли вниз!». Так и 
прошло восхождение. По воз-
вращению, я долго все обду-
мывал и понял, что не ощу-
тил всех эмоций, о которых 
так часто рассказывают те, 
кто покорял эту гору. Не ис-
пытал себя на прочность и 
не испытал того самого удо-
вольствия, чтобы почувство-
вать полное удовлетворение. 
Большим минусом еще бы-
ло то, что нам пришлось вос-
пользоваться ратраком, так 
как было лишь небольшое ок-
но по времени и по погоде. И 
это нас добило окончательно.

Поэтому после возвраще-
ния домой, в голове постоян-
но крутились мысли, что надо 
вернуться. Но повторять мар-
шрут с юга уже не было же-
лания и хотелось чего-то бо-
лее экстремального и сложно-
го. Я начал изучать в интер-
нете, какие есть туроперато-
ры и какие интересные мар-
шруты они предлагают. Слу-
чайно мне попался маршрут 
под названием «Крест». Это 
когда восхождение на Эль-
брус идет с севера на восточ-
ную вершину, а затем нужно 
перейти на западную верши-

ну, после чего идет переход 
на юг. Получается такой свое-
образный «Крест». Но, к сожа-
лению, из-за того, что туропе-
ратор ушел со связи, идея то-
же сошла на нет. Позже я слу-
чайно наткнулся на гида из 
Белоруссии, у которого была 
своя команда под названием 
«Горы Кавказа». У них боль-
шое количество разных мар-
шрутов и один из вариантов, 
который меня действительно 
заинтересовал, был «Казбек 
плюс Эльбрус». Тем более, что 
восхождение на Казбек со сто-
роны севера – это абсолютно 
автономный маршрут, то есть 
тебя привозят на машине до 
определенного пункта, выг-
ружают, и с рюкзаком на се-
бе пешком до самой вершины 
проходишь весь путь.

Я очень загорелся этой 
идеей. Весь 2023 год готовил-
ся и восстанавливался. Вре-
мени было, конечно, предо-
статочно, но весь год из-за 
восстановления после травм 
я очень переживал, как отре-
агирует мой организм на та-
кой непростой маршрут. И 
начал настраивать себя уже 
больше психологически и мо-
рально к своему интересно-
му мероприятию. А в процес-
се подготовки у меня зароди-
лась одна безумная идея. По-
сле просмотра видео, что на 
Эльбрусе установили счет-
чик подсчета восходителей 
на вершину, мне стало инте-
ресно, почему такого счетчи-
ка нет на Казбеке, который по 
популярности не проигрыва-
ет, ведь эти вершины счита-
ются братьями. Начал ин-
тересоваться у гидов, и мне 
объяснили это тем, что лиш-
ний вес никто не хочет нести 
на гору. Немного поразмы-
слив, я все-таки решил сде-
лать табличку и привезти ее 

с собой, чтобы установить на 
вершине.

– откуда начинался мар-
шрут, и что с собой брали?

– Встречались мы все в Пя-
тигорске и оттуда уже че-
рез Владикавказ выходили 
на маршрут. С собой была 
вся нужная экипировка и це-
лые 8 кг еды. Из собственного 
опыта летних и зимних по-
ходов я знал наверняка, что 
8 кг еды  – это очень много, 
и потому было очень инте-
ресно посмотреть что же там 
такого нам положили. Вече-
ром, распаковав эти пакеты, 
я был немного удивлен со-
держимому – много колба-
сы, майонез, кетчуп, соевый 
соус, крупы, сыр, железные 
банки с рыбой, и т. д. Но зато 
из сладкого, что очень нужно 
в таких длительных походах, 
нам дали всего один пакетик 
сгущенки. Всей этой еды нам 
хватило бы на целый месяц, 
и поэтому у нас был план: по 
мере прохождения из лагеря 
в лагерь часть еды оставлять 
по немногу в каждом лагере.

Маршрут на Казбек я посо-
ветовал бы всем любителям 
восхождений. Он, конечно, не 
супер альпинистский, но за-
то дикий и настоящий. Если 
ты не занимаешься профес-
сионально туризмом, то бу-
дет тяжеловато. Это не очень 
трудный маршрут был имен-
но для меня, так как я был 
подготовлен, но определен-
ные страхи все равно были. 
Например, когда подходили 
к леднику и видели его в бли-
зи, то страх присутствовал.

– если сравнивать Эль-
брус и казбек, какой мар-
шрут сложнее?

– Если в физическом плане, 
когда человек действительно 
подготовлен, то они не силь-
но сложные, но со стороны 

психической и моральной 
подготовки Эльбрус намного 
сложнее. Он убивает именно 
морально. Во–первых, рас-
стояние приходится больше 
проходить, чем на Казбеке. 
Например, базовый лагерь у 
нас был на высоте 3 800 км., 
а подняться надо на 5 642 км. 
Тяжело собраться психологи-
чески, когда картинка у тебя 
практически не меняется на 
протяжении всего штурма – 
ты идешь и видишь только 
ноги впереди идущего. А но-
чью вообще ничего не вид-
но практически и часть мар-
шрута проходит в глухой 
темноте. Единственное, что 
нас отвлекало от бесконечно-
го хода – это небольшая му-
зыкальная колонка.

– Что еще запомнилось 
при восхождении?

– Заметил, что очень много 
пожилых людей ходят в го-
ры. При восхождении на Каз-
бек мы встретились с груп-
пой, где самому старшему 
был 71 год, а меньше 60 нико-
му и не было. И это настоль-
ко впечатляет, что берет гор-
дость за таких людей. Можно 
сказать, легенды, с которыми 
дико интересно общаться.

– какие планы на буду-
щее?

– Обычно все мои идеи 
и мероприятия спонтан-
ные. Но если более обшир-
но размышлять, то хочется 
уже попробовать свои си-
лы на более высоких мар-
шрутах. Если был на 5-6 
тыс. км, то теперь хочет-
ся на 7-8 тыс. км. Конечно, 
это безумные планы, но все 
возможно. Так же есть ва-
риант вернуться на Казбек, 
но уже для прохождения в 
одиночку. Это очень краси-
вый маршрут.

вячеслав мирЗаев
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

УЧебно-тренировоЧные 
сборы

Спортсмены региональ-
ного Центра спортивной 
подготовки были вызваны 
в составы сборных РФ для 
участия в учебно-трениро-
вочных сборах. Так, наши 
«летающие лыжницы» Ко-
лясникова Валерия и Мохо-
ва Елизавета в составе на-
циональной команды по 
прыжкам на лыжах с трам-
плина тренировались в  
г. Сочи. Девушки отраба-
тывали технику прыжка 
на большом и малом трам-
плинах, совершенствова-
ли физическую и техниче-
скую подготовку. Сбор за-
вершился 17 октября.

Колымская горнолыжни-
ца Жукова Олеся вызвана в 
национальную юниорскую 
сборную в г. Кисловодск, 
где будет совершенство-
вать свое мастерство до 26 
октября. В программе сбо-
ра – кроссы и велокроссы, 
упражнения на развитие 
функциональной и скорост-
ной выносливости, взрыв-
ной силы, скорости.

настольныЙ теннис

С командного Кубка ДФО 
по настольному теннису 
(16+) вернулась сборная ко-
манда Магаданской обла-
сти.

Женская команда: Мунтя-
ну Анна, Солдатова Викто-
рия, Оноприенко Дарья уже 
в третий раз завоевала в 
упорной борьбе кубок и се-
ребряные медали!

Мужская команда: Пока-
люк Евгений, Зеленский Ва-
силий, Дидиченко Мирон 
успешно выступила, заняв 2 
место в группе и 5 место в 
1 финале.

Всего было 11 команд.
Поздравляем спортсме-

нов и старшего тренера 
Марку Н. С. с достойным 

выступлением на соревно-
вании и желаем победы на 
4-м завершающем туре, ко-
торый пройдет в г. Хаба-
ровске с 20 по 24 ноября 
2024 г.

аДаптивное плавание

Сборная команда Мага-
данской области по адап-
тивному плаванию в соста-
ве спортсменов с разны-
ми категориями инвалид-
ности (ПОДА, ЛИН, н/слу-
ха), успешно выступили на 
всероссийских соревнова-
ниях по спорту лиц ПОДА 
и в традиционном турнире 
по плаванию (14+), на при-
зы олимпийского чемпиона 
В. Таяновича с 14-17 октября 
2024 г. г. Салават.

Спортсмены «СШ3» г. Ма-
гадана, под руководством 
тренеров Зуровой Е. С. и 
Чорной О. И. завоевали ме-
дали на следующих дистан-
циях:

– Файзулина Арина – ма-
стер спорта – золото 100 м 
брасс, золото – 50 м батт и 
золото – 200 м комплексное 
плавание;

– Е. Яромир – кандидат 
в мастера спорта – золото 
100 м вольным стилем, зо-
лото – 100 м брасс и золото 
– 50 м брасс;

– Т. Иван – серебро –  
50 м на спине, бронза –  
50 м вольным стилем;

– П. Марк – серебро –  
50 м на спине;

– З. Александр – сере-
бро – 50 м на спине;

– Ч. Леонид – 9 и 6 место 
в/с, н/сп.

Под руководством тренера 
Шакуловой О. С., Хасынская 
спортивная школа, спор-
тсмен Тюрин Михаил завое-
вал золото – 50 м батт.

Все ребята получили со-
ревновательный  опыт , 
улучшили свои личные ре-
зультаты.

Быстро, вкусно, 
недорого

25 октября - Всемирный день макарон

25 октября отмечается 
праздник, который объеди-
няет практически всех лю-
дей на планете – всемир-
ный день макарон. Согласи-
тесь, вряд ли найдутся те, кто 
абсолютно равнодушен к дан-
ному блюду. К слову, на сегод-
няшний день макаронных из-
делий по всему миру насчи-
тывается более 600 видов и не 
один десяток способов их при-
готовления (это без учета вари-
аций различных приправ, со-
усов и прочего). Несколько та-
ких рецептов блюд, где основ-
ным ингредиентом служат ма-
кароны, мы вам представили в 
нашем материале.

макароны в сли-
воЧном соУсе

Продукты (на 2 порции):
Спагетти – 150 г., ветчи-

на – 150 г., сыр твердый – 50 
г., сливки 15 % жирности – 100 
мл., чеснок – 1 зубчик., масло 
сливочное – 50 г., соль – 3 ще-
потки (по вкусу)., зелень укро-
па (по желанию) – по вкусу.

Вскипятите воду, слегка ее 
присолите и отварите в ней ма-
кароны (примерно 7-8 минут). 
Ветчину или бекон нарежьте 
средними кубиками. Сыр на-
трите на мелкой терке. Расто-
пите в сковороде сливочное 
масло и обжарьте в нем вет-
чину или бекон в течение 2-3 
минут, до румяности. Влейте 
в сковороду с ветчиной сливки 
15 % жирности и посолите (учи-
тывайте соленость ветчины и 
сыра). Добавьте в сливки очи-
щенный и выдавленный через 
пресс зубчик чеснока. Добавь-
те натертый сыр. Томите сли-
вочный соус с сыром и ветчи-
ной примерно 2-3 минуты, до 
загустения.

К этому времени спагетти 
будут готовы. Выложите ма-
кароны шумовкой в горячий 
сливочный соус. Перемешай-
те содержимое сковороды и 
томите спагетти в сливоч-
ном соусе с ветчиной и сы-
ром около 1 минуты, а затем 
выключите нагрев. На этом 
этапе вы можете добавить 

измельченную зелень укро-
па.

макароны с гриба-
ми и помиДорами в 

сметанном соУсе

Продукты (на 2 порции): ма-
кароны – 150 г., шампиньо-
ны – 150 г., помидоры – 150 
г., лук репчатый – 60 г (1 не-
крупный)., сметана – 100 мл., 
соль – по вкусу., перец черный 
молотый – 0,25 ч. ложки., ма-
сло растительное – 15 мл (1 ст. 
ложка).

Помидоры залить на не-
сколько минут кипятком. Лук 
очистить и нарезать мелкими 
кубиками. Лук выложить на 
сковороду с разогретым расти-
тельным маслом. Обжарить 2-3 
минуты на среднем огне. Шам-
пиньоны промыть, обсушить и 
нарезать пластинами.

Грибы добавить к луку, об-
жарить до румяности, 5 минут. 
Помидор очистить от кожицы, 
нарезать мякоть средними ку-
сочками. Помидор выложить к 
грибам с луком. Посолить (0,25 
ч. ложки) и поперчить. Пере-
мешать и обжарить на неболь-
шом огне 3-5 минут. Парал-
лельно с приготовлением со-
уса сварить макароны. В ка-
стрюле довести до кипения 1,5 
л воды, посолить (1 ч. ложка). В 
кипящую воду отправить ма-
кароны. Варить до готовности, 
7 минут (или согласно време-
ни, указанному на упаковке).

Готовые макароны откинуть 
на дуршлаг. Немного отвара 
оставить, может пригодиться, 
если соус густой. Переложить 
макароны в сковороду. Доба-
вить сметану. Все перемешать 
до равномерного распределе-
ния ингредиентов. Протушить 
2-3 минуты. Если соус густой, 
добавить немного отвара от 
макарон (50 мл). Макароны с 
грибами и помидорами в сме-
танном соусе готовы.

макароны с копЧены-
ми колбасками в томат-

но-сливоЧном соУсе

Продукты (на 3 порции): ма-
кароны – 200 г., колбаски коп-

ченые (или копченая колба-
са) – 100 г., помидор – 180 г (1 
шт.)., сливки жирностью 20 % – 
150 мл., сыр твердый – 100 г., 
лук репчатый фиолетовый – 
60 г (0,5 шт.)., чеснок – 1 зуб-
чик., соль – 1 ч. ложка., перец 
черный молотый – щепотка., 
базилик сушеный – 0,5 ч. лож-
ки., масло растительное – 30 
мл (2 ст. ложки).

Для подачи (по желанию): 
кинза свежая (или петрушка 
свежая) – 1-2 веточки.

Макароны можно использо-
вать любой формы, но обяза-
тельно из твердых сортов пше-
ницы. Так они не разварятся в 
соусе и сохранят свою упру-
гость.

Вместо копченых колбасок 
(мини-салями) можно исполь-
зовать любую копченую колба-
су.

Лук и чеснок очистите и про-
мойте. Чеснок мелко порубите.

Репчатый лук нарежьте 
мелкими кубиками. Колбаски 
нарежьте тонкими слайса-
ми (кружочками). Разогрей-
те в глубокой сковороде ра-
стительное масло, добавьте 
лук, чеснок и копченые кол-
баски. Обжаривайте 3-4 ми-
нуты, помешивая. Помидор 
залейте кипятком и оставьте 
на 1 минуту, затем снимите 
тонкую кожицу. Нарежьте то-
мат мелкими кубиками. До-
бавьте помидор в сковороду 
к луку, чесноку и колбаскам. 
Обжарьте 1-2 минуты, до мяг-
кости кусочков помидора. В 
сковороду влейте сливки, до-
бавьте базилик, соль (0,5 ч. 
ложки), черный молотый пе-
рец и готовьте на среднем ог-
не еще 7-8 минут. Соус слег-
ка выпарится и станет более 
густым. Пока готовится соус, 
отварите макароны. Для это-
го 1,5 л воды доведите до ки-
пения. Всыпьте в кипящую 
воду 0,5 ч. ложки соли и ма-
кароны. Еще раз доведите до 
кипения и варите макароны 
на небольшом огне до готов-
ности, 10-12 минут (или со-
гласно времени, указанному 
на упаковке). Слейте с мака-
рон воду, используя дуршлаг 
или сито. Добавьте макароны 
в соус с колбасками, переме-
шайте, чтобы соус полностью 
обволакивал все макароны. 
Сыр натрите на крупной тер-
ке и добавьте к макаронам. 
Перемешайте и прогрейте 
блюдо в сковороде 1 минуту, 
чтобы сыр расплавился. Ма-
кароны с копчеными колба-
сками в томатно-сливочном 
соусе готовы.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

как провести выходные 
дни, чтобы не было мучитель-
но больно за бесцельно потра-
ченное время? Мы всегда под-
скажем, куда сходить и чем за-
няться в нашем городе.

кинотеатр «горняк»

Что выбрать из множества 
фильмов и как не пропустить 
действительно интересное ки-
но? Чтобы справиться с эти-
ми задачами было проще, мы 
предлагаем вам краткий анонс 
фильмов, представленных в ки-
нотеатре «Горняк» (проспект 
Ленина, 19).

«руки вверх!» (12+)
До 30 октября в прокате ки-

нотеатра «Руки Вверх!» (12+).
Жанр: музыка, биография.
«Как из провинциального 

мальчишки, мечтающего впе-
чатлить девушку робкими пес-
нями о любви, стать одним из 
самых востребованных арти-
стов страны и голосом целого 
поколения? Музыкальный блок-
бастер об уникальном твор-
ческом пути Сергея Жукова и 
истории становления культовой 
группы «Руки Вверх!»», – сооб-
щает kinomagadan.ru.

«кореша» (18+)
До 30 октября в прокате ки-

нотеатра «Кореша» (18+).
Жанр: комедия.
«Макс угоняет коллекцион-

ный «Кадиллак» у местного ав-
торитетного бизнесмена Герма-
на Эдуардовича. Гусь пытает-
ся помочь своему другу, даже 
несмотря на то, что его взяли в 
заложники и заставили разгре-
бать бесхозные гаражи, на ме-
сте которых Герман Эдуардович 
решил построить самый луч-
ший в Пензе отель. Гусь попа-
дает в подчинение к Михалычу, 
который также присматривает 
за студентом физиком-ядерщи-
ком Фунтиком. Он тоже здесь 
отрабатывает свои грехи», – со-
общает kinomagadan.ru.

«василиса и хранители вре-
мени» (6+)

До 30 октября в прокате ки-
нотеатра «Василиса и храните-
ли времени» (6+).

Жанр: фэнтези, приключения.
«За некие провинности Хра-

нители времени из дальней 

вселенной отправляют на Зем-
лю Волшебника. Там он обре-
тает внучку Василису, тоже 
наделенную чудодейственны-
ми силами. Вместе они зна-
комятся со звездой интерне-
та Дашей, которая живет вни-
манием и любовью своих по-
клонников в социальных се-
тях: чем больше их армия, чем 
больше их лайков, тем моложе 
и красивее она становится. За-
дача коварной Даши – завла-
деть волшебной силой Васи-
лисы и с ее помощью обрести 
вечную молодость», – сообща-
ет kinomagadan.ru.

«пушистое превращение» 
(6+)

До 30 октября в прокате ки-
нотеатра «Пушистое превраще-
ние» (6+).

Жанр: мультфильм, фэнтези, 
приключения

«Братья-близнецы Кайл и Зак 
живут в фантастическом мире, 
бок о бок с невероятными ма-
гическими существами. Но все 
меняется с появлением таин-
ственных зандаров. Чтобы спа-
сти свой волшебный мир, под-
ростки и их пушистые друзья 
отправляются в увлекательное 
приключение, полное захва-
тывающих чудес», – сообщает 
kinomagadan.ru.

магаДанскиЙ областноЙ 
театр кУкол

(Адрес: ул. Парковая , 20)
«бука» (0+)

«Бука» (0+) – добрый и по-
учительный интерактив-
ный спектакль с участием ве-
селых клоунов и очарователь-
ных планшетных кукол. «Глав-
ный герой этой истории – 
вредный и капризный зайка 
по имени Бука, который не хо-
чет ни с кем играть и дружить. 
Медвежонок и Белочка пытают-
ся найти общий язык с упря-
мым, сердитым и всегда не-
довольным зайчонком, но без-
успешно. И тогда им на по-
мощь приходит добрый ска-
зочник – Дедушка Поиграй, и  
конечно же, наши маленькие 
зрители и все вместе они пыта-
ются научить Буку общаться и 
находить себе друзей.

Наш спектакль учит ребят 

не бояться знакомиться друг 
с другом. Помогает ответить 
на такие важные вопросы как: 
«Что такое дружба? Можно ли 
прожить без друзей? Кто придет 
на помощь, если вдруг случится 
беда?» », сообщает theatrekukol.
ru.

26 октября – показ в куколь-
ном театре.

«три поросенка» (0+)
«Жили три поросенка, три 

брата, одинакового роста, кру-
гленькие и розовенькие. С на-
ступлением осени стал каждый 
поросенок строить себе жили-
ще. Нуф-Нуф построил себе до-
мик из веток и прутьев, Ниф-
Ниф из соломы, лишь Наф-Наф, 
на случай нападения хищно-
го волка, построил себе настоя-
щий кирпичный дом. Не дума-
ли поросята, что опасность так 
близка.

Легко разломал волк соло-
менный домик Ниф-Нифа, раз-
валился домик и у Наф-Нафа от 
горячего волчьего дыхания. И 
только кирпичный домик с ду-
бовыми дверьми и ставнями, 
построенный Наф-Нафом, ока-
зался настоящей крепостью.

Перехитрили маленькие по-
росята хитрого волка и зажили 
дружно и весело в одном доми-
ке», сообщает theatrekukol.ru.

26 октября – показ в куколь-
ном театре.

«незнайка и светофор» (0+)
«В нашем музыкальном и по-

знавательном спектакле дети 
попадут в волшебный Цветоч-
ный город и узнают об опас-
ностях, которые могут подсте-
регать их на дорогах и почему 
нужно соблюдать правила до-
рожного движения.

Здесь живут такие знакомые 
всем герои из сказки Николая 
Носова: Незнайка, Знайка, Сви-
стулькин, Винтик со Шпунти-
ком. А Кот Базилио с Лисой 
Алисой убежали из своей сказ-
ки и попали в Цветочный го-
род, жители которого как раз 
обучаются правилам дорожно-
го движения и вождению авто-
мобиля. Незнайка, как всегда, 
не хочет изучать никакие пра-
вила. А Кот с Лисой решили уе-
хать в Страну дураков на ма-
шине. Но появляется Светофор 
Светофорович и наводит поря-
док в городе. Так же он прово-
дит экзамен-игру с маленьки-
ми зрителями на знание пра-
вил дорожного движения.

В спектакле много песен, ко-
торые легко запоминаются, 
впрочем, как и правила дорож-
ного движения, которые в игро-
вой форме наши артисты объ-
ясняют малышам», сообщает 
theatrekukol.ru.

27 октября – показ в куколь-
ном театре.

подготовила наталья мифтаХУтДинова

25 октября свой профес-
сиональный праздник от-
мечают представители од-
ной из интересной и очень 
загадочной профессии. Ри-
сование, а точнее создание 
работ, как многие художни-
ки считают, не является их 
профессией, это идет от ду-
ши, от сердца, и даже хоб-
би их ремесло тяжело на-
звать – это и есть их жизнь, 
их мир, их вселенная, кото-
рая не всегда понятна нам, 
простым обывателям.

В нашей книжной подбор-
ке, посвященной Междуна-
родному дню художника, 
мы представили рассказы, 
повести о жизни и творчест-
ве знаменитых представите-
лей данного праздника, тво-
ривших свои шедевры в раз-
ные века.

«сЦены иЗ жиЗни 
богемы» (18+) 
анри мЮрже

Живая, остроумная и тро-
гательная повесть Анри 
Мюрже «Сцены из жизни бо-
гемы» была написана более 
ста шестидесяти лет назад. 
Основные персонажи «Боге-
мы» – поэт, композитор, ху-
дожник и философ – живут 
без оглядки на завтрашний 
день, творят, не стесняя себя 
никакими рамками, живут 
впроголодь, но всегда над-
еются на лучшее...

«леонарДо Да винЧи. 
воскресшие боги» (18+) 

мережковскиЙ Д.

З н а м е н и т а я  к н и г а  
Д. С. Мережковского посвя-
щена жизни и деятельнос-
ти самого загадочного из ге-
ниальных живописцев ми-
ра. Леонардо как художник, 
ученый, педагог, как лич-
ность, не понятая большин-
ством современников, – 
многие аспекты жизни вели-
кого флорентийца нашли от-
ражение в одном из интерес-
нейших произведений выда-
ющегося русского писателя. 

Эта книга ценна еще и тем, 
что в ней блестяще показан 
образ не только Леонардо, но 
и той эпохи, в которой жил и 
творил художник. Для широ-
кого круга читателей.

«белая голУбка 
корДовы» (16+) 
Дина рУбина

Воистину, ни один чело-
век на земле не способен 
сказать – кто он. Гений под-
делки, влюбленный в живо-
пись. Фальсификатор с ду-
шою истинного художника. 
Благородный авантюрист, 
эдакий Робин Гуд от искус-
ства, блистательный интел-
лектуал и обаятельный мо-
шенник, – новый в литера-
туре и неотразимый образ 
главного героя романа «Бе-
лая голубка Кордовы». Тра-
гическая и авантюрная судь-
ба Захара Кордовина выстра-
ивает сюжет его жизни в сти-
ле захватывающего трилле-
ра. События следуют одно за 
другим, буквально не давая 
вздохнуть ни герою, ни чита-
телям. Винница и Питер, Ие-
русалим и Рим, Толедо, Кор-
дова и Ватикан изображены 
автором с завораживающей 
точностью деталей и поисти-
не звенящей красотой.

«гоЙя, или тяжкиЙ пУть 
поЗнания» (18+) 

лион феЙХтвангер

«Гойя, или Тяжкий путь по-
знания» – жемчужина твор-
ческого наследия Фейхтван-
гера. Роман, до сих нор не 
имеющий равных среди 
произведений, посвященных 
жизни и творчеству Франси-
ско Гойи. Роман, в котором 
причудливо и изысканно пе-
реплетены история и вымы-
сел, проза – и безупречная 
стилизация испанского ро-
мансеро. Роман, повеству-
ющий не только о неизвест-
ных страницах судьбы Гойи, 
но и приоткрывающий сов-
ременному читателю тайны 
его души...

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»
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https://kinomagadan.ru/events/ruki-vverh?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/ruki-vverh?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/koresha?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/koresha?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/vasilisa-i-hraniteli-vremeni?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/vasilisa-i-hraniteli-vremeni?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/pushistoe-prevraschenie?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/pushistoe-prevraschenie?facility=gornyak
https://kinomagadan.ru/events/pushistoe-prevraschenie?facility=gornyak
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вокруг света

Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
штрафы За пропаганДУ 

«ЧаЙлДфри»
Публичная пропаганда отказа 

от деторождения (идеология чай-
лдфри) окажется под запретом. 
Нарушителям грозят штрафы до 
пяти млн рублей. Такой пакет 
законопроектов прошел первое 
чтение в Госдуме, сообщает «РГ».

Проекты были внесены парла-
ментариями по главе со спикера-
ми обеих палат парламента. Как 
подчеркнул председатель ГД Вя-
чеслав Володин, речь идет имен-
но о запрете пропаганды идеоло-
гии отказа от деторождения. По 
его словам, под закон не подпа-
дает само решение семьи не за-
водить ребенка. Цель измене-
ний – «пресечь любой деструк-
тивный контент, который мо-
жет повлиять на решение о ро-
ждении детей». «Мы продолжа-
ем формировать единое право-
вое поле по защите детей, семьи, 
традиционных ценностей», – за-
явил Володин.

Если агитация ведется пу-
блично и направлена на детей 
и подростков, гражданам грозит 
штраф до 400 тыс. рублей, долж-
ностным лицам – до 800 тыс. 
рублей. Максимальные санк-
ции предусмотрены для юрлиц 
(штрафы до 5 млн рублей). Ино-
странцам грозит, кроме штра-
фов, еще и выдворение.

нДс на импортные товары
К интернет-торговле необходимо 
применять общие правила нало-
гообложения, в том числе взи-
мать НДС со всех зарубежных 
товаров на маркетплейсах. Об 
этом заявил замглавы Минфи-
на Алексей Сазанов на Москов-
ском финансовом форуме, сооб-
щает «РГ».

«Здесь мы предлагаем не уста-
навливать никаких предельных 
порогов, то есть прямо с нуля в 
отношении товаров электронной 
торговли взимать НДС», – ска-
зал он.

пик респираторныХ 
ЗаболеваниЙ

Пик заболеваемости ОРВИ и 
гриппом в России прогнозирует-
ся к концу декабря или во время 
новогодних праздников, сообщи-
ла замдиректора ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора На-
талья Пшеничная.

Сбить волну простуд, ско-
рее всего, помог необычно те-
плый сентябрь. «У нас было за-
тянувшееся лето, и потому эпи-
демический сезон, скорее всего, 
сдвинется на более поздние сро-

ки», – уточнила Пшеничная. Во 
всяком случае, по данным на 15 
октября, ОРВИ за последнюю не-
делю заболело 807 тыс. человек, 
а ковидом – 30 тыс. Уже две не-
дели кривая заболеваемости не 
только не растет, но даже нем-
ного сползла вниз – на 5 %, со-
общает «РГ».

Тем не менее, ни ОРВИ, ни 
грипп никуда не денутся: подъ-
ем будет, хотя каких-то неприят-
ных сюрпризов в этом году эпи-
демиологи не ждут.

места в ДетсаДаХ 
беЗ оЧереДи

Детям медиков и педагогов 
предлагается начать предостав-
лять места в дошкольных обра-
зовательных организациях в 
первоочередном порядке. Зако-
нопроект об этом, с которым оз-
накомилась «Российская газета», 
сегодня вносится в Госдуму.

Как отмечают его авторы, сей-
час наблюдается дефицит меди-
цинских и педагогических ра-
ботников.

«Для решения проблемы дефи-
цита кадров помимо повышения 
заработных плат крайне важно 
установление для медицинских 
и педагогических работников до-
полнительных соцгарантий, на-
правленных на создание усло-
вий для эффективного выполне-
ния ими своих профессиональ-
ных задач», – отмечают депута-
ты.

Сегодня много говорится о не-
обходимости материальной под-
держки учителей и врачей, отме-
чает автор инициативы и один 
из авторов законопроекта, гла-
ва думского Комитета по труду, 
соцполитике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов.

«Однако простым повыше-
нием зарплат проблему не ре-
шить – нужны дополнитель-
ные социальные гарантии. Мы 
в ЛДПР уже предлагали, в част-
ности, разработку специальных 
ипотечных программ для меди-
цинских и педагогических ра-
ботников. Кроме того, считаем, 
что для выполнения ими своих 
профессиональных обязаннос-
тей необходимо создать соответ-
ствующие условия», – подчерк-
нул депутат.

Одно из таких условий, по сло-
вам Ярослава Нилова, это предо-
ставление детям медиков и педа-
гогов мест в дошкольных образо-
вательных организациях в пер-
воочередном порядке по месту 
жительства. «На это и направлен 
законопроект», – добавляет де-
путат.

редакция «вм»

из нашей подборки вы узна-
ете о том, что пятиклассник из 
якутии уберег родителей от мо-
шенников звонком в полицию, 
в Забайкалье компанию оштра-
фовали за упавшую опору, ко-
торая убила стадо коров, хаба-
ровчанка выиграла дело в су-
де после падения на льду и в 
приморье завели дело на мать, 
оставившую ребенка на оста-
новке.

спас от мошенников
В Якутии пятиклассник звон-

ком в полицию уберег своих ро-
дителей от перевода афери-
стам свыше четверти миллиона  
рублей. Об этом сообщает «РГ» со 
ссылкой на Telegram-канал «МВД 
Медиа».

Как пояснили в ведомстве, 
11-летний Вадим из поселка Мох-
соголлох обратил внимание на 
странное поведение родителей, 
которые были встревожены и о 
чем-то спорили друг с другом. 
Ребенок прислушался к разгово-
ру и выяснил, что папе позвони-
ли неизвестные. Сначала они со-
общили об истекшем сроке дого-
вора по обслуживанию абонент-
ского номера, а затем о взломе 
личного кабинета в «Госуслугах». 
Также мошенники запугали муж-
чину тем, что кто-то якобы офор-
мляет кредит от его имени, и по-
требовали «опередить преступ-
ника» – взять кредит самому и 
переслать деньги на «безопасный 
счет».

Мальчик сразу понял, что на 

том конце провода аферисты, и 
попытался остановить родите-
лей, но те не послушали сына и 
перечислили на неизвестные сче-
та 175 тысяч рублей из своих на-
коплений и собрались брать кре-
дит еще на 350 000 рублей.

«Испугавшись, что близкие 
родственники продолжат совер-
шать финансовые манипуляции 
под диктовку аферистов, пяти-
классник обратился в полицию. 
На адрес незамедлительно при-
был участковый уполномочен-
ный полиции, который вместе с 
мальчиком сумел уберечь гра-
ждан от «преступных лап» мо-
шенников», – говорится в сооб-
щении МВД.

погибли от 
поражения током

В Забайкальском крае прокура-
тура завершила проверку по фак-
ту гибели домашнего скота из-
за падения опоры ЛЭП, сообща-
ет «РГ».

Как сообщили в пресс-службе 
надзорного ведомства, инцидент 
произошел в июне 2024 года в че-
тырех километрах от села Ши-
вия Шелопугинского района. Вет-
хая опора высоковольтной линии 
упала на землю, в результате че-
го десять пасущихся возле нее ко-
ров погибли от поражения элек-
трическим током.

В итоге руководству ПАО «Рос-
сети Сибирь» прокуратура внесла 
представление об устранении на-
рушений и возбудила админис-
тративное дело по статье 9.11 Ко-

АП РФ (нарушение правил экс-
плуатации энергопотребляющих 
установок). Юридическое лицо 
признано виновным, организа-
ции назначен штраф в размере 20 
тысяч рублей.

выиграла Дело
В Хабаровске пожилая женщи-

на подала в суд на администра-
цию и выиграла дело. Суть пре-
тензий – травма, полученная по 
пути на автобусную остановку, 
сообщает «РГ».

Как сообщили в прокуратуре 
Хабаровского края, в январе горо-
жанка спешила на автобус и упа-
ла, поскользнувшись на неочи-
щенном тротуаре. При падении 
она получила травму левого пле-
ча, была вынуждена долгое время 
находиться на больничном, из-за 
чего сократились ее доходы. К то-
му же пришлось потратиться на 
приобретение медицинского из-
делия.

Суд учел позицию прокурора 
Центрального района Хабаровс-
ка, что несчастный случай прои-
зошел вследствие неисполнения 
органом местного самоуправле-
ния обязанности по очистке тер-
ритории от гололеда, удовлетво-
рил исковые требования горо-
жанки.

оставила на 
остановке

В Находке Приморского края 
возбуждено уголовное дело в от-
ношении женщины, которая 
оставила без присмотра своего 
малолетнего сына, сообщает «РГ».

Как сообщили в региональной 
прокуратуре, трехлетнего маль-
чика на автобусной остановке в 
микрорайоне Врангель обнару-
жили прохожие. Ребенка доста-
вили в Находкинскую городскую 
больницу для обследования. По 
словам врачей, его здоровью ни-
чего не угрожает.

Полицейские оперативно уста-
новили личность матери и прие-
хали к ней домой, однако женщи-
на отказалась открывать дверь. 

Нашли внутри живого таракана
Что удивило из мира новостей за неделю

то, что тараканы – удиви-
тельно живучие насекомые, 
знают многие. Но следующая 
новость об их способности вы-
живать в любых условиях нас 
действительно удивила. 

Так, в Индии врачи обна-
ружили, что причиной жа-
лоб пациента был живой 
таракан в тонкой кишке. 
Об этом пишет Лента.ру со 

ссылкой на Indian Express.
Молодой человек несколь-

ко дней промучился от болей 
в животе, после чего решил 
обратиться в больницу. Там 
при помощи специальной 
трубки с камерой ему осмо-
трели желудок и верхние от-
делы тонкой кишки. Там вра-
чи и обнаружили крупного 
живого таракана, повредить 

которому не смог даже желу-
дочный сок.

Врачи достали насекомое 
длиной три сантиметра с по-
мощью эндоскопа. Стоит от-
метить, что таракан тогда все 
еще был жив. 

Пациент же после опера-
ции сообщил, что съел тарака-
на случайно, просто не заме-
тив этого.
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Санаторий «Мотыклей»
Колымские истории

мотыклейский источник 
расположен в живописной 
долине, между обрывистых 
сопок и двух быстрых гор-
ных речек.

В распадке, укрытом от хо-
лодных ветров, на краю про-
сторной долины выбивается 
из-под земли горячий ключ. 
Температура источника – 30 
градусов тепла.

Мотыклейский минераль-
ный источник давно был из-
вестен местным жителям сво-
ими целебными свойствами. 
Многие десятилетия на Моты-
клее больные лечились от же-
лудочных и кожных заболева-
ний, а также лечили оленей. 
На лошадях, собаках, оленях 
пробирались орочи, юкагиры, 
якуты к водам Улуканской до-
лины. Далеко шла по тайге на-
родная молва о том, что здесь 
можно излечить многие неду-
ги.

Вода этого источника обла-
дала большими целебными 
свойствами. По заключению 
Московского центрального 
института курортологии, вода 
по составу относилась к типу 
хлоридно-кальциево-натри-
евых вод, примерно так же, 
как «Сольцы» и Старорусский 
источник в Ленинградской об-
ласти. Эта вода могла быть ис-
пользована для лечения забо-
леваний желудочно-кишечно-
го тракта, печени и желчных 
путей, при урологических за-
болеваниях и т. д.

Используя эти воды для 
ванн, можно было лечить так-
же болезни суставов, костей, 
мышц и периферической 
нервной системы, а также их 
можно применить при раз-
личных травматических по-
вреждениях.

В 1933 году, в районе Моты-
клейского залива, работала ге-
ологическая разведыватель-
ная партия Гончаренко, а в 
1941 году – геолого-поисковая 
партия Семейкина. В отчете 
Семейкина отмечено, что по 

реке Улукан, по левому берегу 
обнаружен теплый источник, 
имеющий постоянную темпе-
ратуру +24°, и судя по поверх-
ностным признакам, вода мо-
гла быть отнесена к слабо ми-
нерализованным сульфидным 
водам.

1943 гоД

В 1943 году на Улуканский 
источник, для ознакомления 
с ним, прибыл директор Ко-
лымского музея Хмелинин.

Александр Полуевктович 
отмечал, что на пространст-
ве 300 квадратных метров из-
под обнаженной гальки, в че-
тырех местах, выступает в ви-
де родников минеральная во-
да с температурой 22-24° С.

Анализ доставленной Хме-
лининым воды Мотыклея, 
проведенной в Сануправлении 
Дальстроя показал, что общая 
минерализация воды близка к 
3 гр. на литр, а в составе анио-
нов преобладают хлориды, со-
став катионов не определялся.

1944 гоД

В 1944–1945 годах в Улукан-
ской долине работала гидро-
логическая партия, руководи-
мая Сосниным. При проведе-
нии буровых работ, скважины 
были углублены до 27 метров. 
Температура воды –30–31° С. 
Дебит – 0,66 литра в секунду.

1945 гоД

В 1945 году Совет Народ-
ных Комиссаров СССР в сво-
ем постановлении от 29 ок-
тября 1945 года утвердил так-
же ряд важных мероприятий, 
направленных на улучшение 
жилищных условий работни-
ков Дальстроя. Этим же по-
становлением предусмотрено 
строительство новых объек-
тов здравоохранения, школ и 
детских учреждений, культур-
но-бытовое строительство. В 
частности, Дальстрой должен 
построить в течение 1946–1947 
годов санаторий на 300 мест в 

бухте Мотыклей на базе мест-
ных целебных источников.

Начальником Дальстроя 
Никишовым подписан при-
каз об организации санатория 
«Мотыклейский термальный 
источник» и отпущены необ-
ходимые средства.

перспективы 
Улуканской долины

Долина источника распо-
ложена всего в 45 метрах над 
уровнем моря, что выгод-
но отличало его от санатория 
«Талая», который вследствие 
большой высоты своего распо-
ложения был противопоказан 
для больных с сердечной не-
достаточностью.

Кроме лечения минераль-
ными водами, здесь можно 
было организовать лечение 
нерпичьим жиром, богатым 
витаминами. Богатейшие про-
мыслы нерпы располагались 
вблизи источника.

В Улуканской долине росла 
разнообразная ягода, в том чи-
сле рябина и красная сморо-
дина. В устье реки Улукан име-
лись огромные заросли дикого 
лука (из года в год окрестное 
население заготавливало его 
для собственных нужд).

Местность изобиловала ди-
чью, в устье рек Мотыклейка и 
Нонна заходила масса различ-
ных лососевых рыб на нерест.

В долине было много плодо-
родной земли и богатых паст-
бищ. Все это могло позволить 
организовать здесь собствен-
ное подсобное хозяйство, что-
бы обеспечить мясо-молочны-
ми продуктами, рыбой и про-
дуктами земледелия санато-
рий. Это имело огромное зна-
чение, так как от совхоза «Ба-
лаганное» санаторий находит-
ся в 52 километрах, и на лоша-
дях путь туда открыт только 
зимою.

Средняя температура в до-
лине зимой была около 20 гра-
дусов ниже нуля, ветров пра-
ктически не бывало.

Улуканская долина летом 
была заполнена цветущим 
шиповником и луговыми цве-
тами. В таких условиях под 
наблюдением опытного вра-
ча-физиотерапевта больные 
могли не только получить ле-
чебную помощь, но и хорошо 
отдохнуть, набраться сил для 
трудовой деятельности.

начало строительства
Эскизный проект сооруже-

ний санатория «Мотылкей» 
был составлен архитектором 
Юргенсоном.

Строительство первой оче-
реди санатория было пору-
чено коллективу Тауйско-
го совхоза. 15 апреля 1945 го-
да с источника в поселок Та-
лон вернулся директор совхо-

за Добротворский. В интервью 
журналисту газеты «Советская 
Колыма» (12+) он сказал сле-
дующее: «На место выезжала 
бригада, составленная из пред-
ставителей Проектно-изыска-
тельского отдела, Санитарно-
го управления, Окружкома про-
фсоюза. Выбрана площадка под 
жилой дом и ванные помеще-
ния. Пока решено оборудовать 
две ванны. Совхоз уже отправил 
на стройку 42 рабочих, инстру-
менты, продукты. Работы бу-
дет вести тов. Шутов, сотруд-
ник нашего стройучастка».

Первая очередь санатория 
на 12 человек планировали за-
кончить к 1 июня. Одновре-
менно на источнике велись 
буровые работы с тем, чтобы 
посредством второй скважи-
ны увеличить дебит воды.

минеральная 
вода мотыклея

Помимо организации и 
строительства санатория, ру-
ководство Дальстроя рассчи-
тывало наладить разлив во-
ды в бутылки и отправку ее 
в Магадан, а также на трассу. 
Окружком профсоюза был уве-
рен в том, что в скором време-
ни вода в бутылках с этикетка-
ми «Мотыклейский минераль-
ный источник» прочно войдет 
в быт дальстроевцев.

по итогам года
Когда весной 1945 года катер 

доставил в бухту Мотыклей 
первых строителей санатория 
из Тауйского совхоза, весть о 
целебных водах быстро раз-
неслась по побережью. Мно-
гие желудочные больные, рев-
матики, люди со всевозмож-
ными травмами, преодолевая 
транспортные затруднения, 
приезжали на несколько дней 
к источнику. Отсюда они воз-
вращались горячими патрио-
тами Мотыклея.

Но дальше строительства 
первой очереди дело так и не 
пошло, и санаторий факти-
чески построен не был. И для 
этого было несколько причин, 
которые и в дальнейшем ста-
нут камнем преткновения для 
эксплуатации источника Мо-
тылкея.

Самая большая проблема в 
деле освоения Улуканской до-
лины была ее транспортная 
доступность – добраться до 
источника можно было только 
по зимнику или летом на ка-
тере. Доставка всего необходи-
мого для строительства требо-
вало больших затрат.

Еще одной причиной, ско-
рее всего, стал тот фактор, что 
Тауйский совхоз не стал осу-
ществлять строительство са-
натория в ущерб основному 
производству, так как это тре-
бовало отвлечение квалифи-

цированных специалистов и 
ресурсов.

Для осуществления тако-
го проекта требовалось куда 
больше, нежели силы одного 
совхоза и Мотыклею остава-
лось ждать своего часа.

1949 гоД

очередная попытка
Об Улуканской долине 

вспомнили через несколько 
лет.

Обследование Мотыклей-
ского минерального источни-
ка летом 1949 года, произве-
денное комплексной экспеди-
цией Центрального институ-
та Курортологии, в состав ко-
торой входил кандидат меди-
цинских наук Андреев, пока-
зало, что Мотыклейская мине-
ральная вода относится к весь-
ма редкому типу природных 
минеральных вод, имеющих 
ценный клинический состав, 
и может быть эффективно ис-
пользована, как значительный 
фактор улучшения здравоох-
ранения трудящихся Колымы.

Было подтверждено, что мо-
тыклейская минеральная во-
да может быть рекомендована 
для внутреннего употребле-
ния при лечении хронических 
заболеваний желудочно-ки-
шечного тракта, печени, желч-
ного пузыря и болезней обме-
на веществ, а также и для на-
ружного употребления – при 
заболеваниях суставов, пери-
ферической нервной системы, 
гинекологических и кожных.

организация санатория 
мотыклей и завода по 

газированию воды
Окружком профсоюза во ис-

полнение Постановления Со-
вета Народных Комиссаров 
Союза ССР от 29 октября 1945 
года закончил в 1949 году 
строительство опытного кор-
пуса на 12 коек и завода по га-
зированию Мотыклейской ми-
неральной воды.

обеспечение колы-
мы водой мотыклея

Особенность мотыклейской 
воды была в том, что в естест-
венном состоянии она облада-
ла не самыми лучшими вку-
совыми качествами. Но гази-
рованная мотыклейская во-
да становилась приятной на 
вкус, напоминая собою воду 
«Боржоми».

На источнике установили 
аппаратуру по газированию 
воды, дающей возможность 
выпускать десятки тысяч бу-
тылок воды в месяц. В конце 
октября на Мотыклее произ-
веден первый успешный опыт 
по газированию минеральной 
воды.

К концу 1949 года Окружком 
профсоюза пытался решить 

Корпус строящегося Мотыклейского санатория. Конец 
40-х годов. Фото из книги А. Г. Козлова «Из истории 
здравоохранения Колымы и Чукотки 1941-1954» (12+).
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вопрос о наиболее быстрой и 
дешевой доставки этой воды с 
Мотыклея как в летних, так и в 
зимних условиях.

Планировалась поставка этой 
минеральной воды на курорт 
«Талая», что позволило бы рас-
ширить список предоставляе-
мых лечебных услуг. Это нашло 
свое отражение в приказе № 874 
по ГУСДС от 26 ноября 1949 года 
«О дальнейшем развитии и бла-
гоустройстве курорта Талая»: 
«Применение на курорте Талая 
мотыклейской минеральной во-
ды, относящейся к весьма редко-
му типу природных минеральных 
вод и имеющей ценный клиниче-
ский состав, дает возможность 
в ближайшее время организо-
вать лечение при хронических за-
болеваниях желудочно-кишечного 
тракта, печени, желчного пузыря 
и болезнях обмена веществ».

о будущем санатория 
«мотыклей»

Вопросы работы опытного са-
натория «Мотыклей» в 1950 го-
ду были рассмотрены в конце 
1949 года. Они поднимались на 
совещании у начальника Даль-
строя, а позднее нашли отраже-
ние в приказах по ГУСДС.

На совещании у И. О. началь-
ника Дальстроя инженер-пол-
ковника Кузнецова И. К. по до-
кладу председателя Колымско-
го Окружкома профсоюза Тро-
ицкого В. Ф. «О дальнейшем 
развитии и благоустройстве 
курорта Талая и организации 
опытного санатория и завода 
по газированию воды на базе 
Мотыклейского минерального 
источника» был поднят ряд во-
просов о будущем Улуканской 
долины.

В частности, обсуждался во-
прос о доставке больных в са-
наторий. Было предложено 
для регулярных рейсов мор-
ским путем в летний период 
построить пассажирский катер 
на 25 человек. В зимний пери-
од предполагалось направлять 
ежемесячно самолетом груп-
пами по 10–12 человек.

По материалам проведенно-
го совещания у И. О. началь-
ника Дальстроя инженер-пол-
ковника Кузнецова И. К. 26 но-
ября 1949 года выходит приказ 
№ 875 по ГУСДС «Об организа-
ции опытного санатория и за-
вода по газированию воды на 
базе Мотыклейского минераль-
ного источника». В нем были 
перечислены мероприятия по 
созданию нормальных условий 
работы опытного санатория и 
завода по газированию мине-
ральной воды, а также дальней-
шего изучения и освоения ле-
чебных свойств Мотыклейского 
источника и его развития.

обеспечение 
электроэнергией

Главному механику Даль-
строя инженер-майору Смир-
нову было приказано выделить 
для обеспечения нужд опытно-
го санатория и завода по гази-
рованию воды в 4 квартале 1949 
года электростанцию мощно-
стью на 40 квт.

Распоряжением № 538 по  
ГУСДС от 30 декабря 1949 года 
начальнику ЗГПУ генерал-май-
ору Шемена вменялось пере-
дать исправный синхронный 
генератор, комплектно с возбу-
дителем мощностью 25 ква са-
наторию «Мотыклей».

кадры санатория и завода
Начальнику Санитарного 

управления майору медицин-
ской службы Щербакову пред-
писывалось:

• к 15 декабря 1949 года выде-
лить для работы в опытном са-
натории медицинские кадры 
(главного врача санатория, ме-
дицинскую сестру и лаборанта) 
и оснастить санаторий и лабо-
раторию соответствующим ме-
дицинским оборудованием и 
медикаментами;

• закрепить за опытным са-
наторием квалифицированно-
го консультанта;

• разработать не позднее 15 
декабря 1949 года предвари-
тельные медицинские показа-
ния и противопоказания для 
отбора больных, принять меры 
к быстрейшей разработке мето-
дики лечения и изучения баль-
неологических ресурсов сана-
тория;

• к 25 декабря 1949 года про-
извести отбор больных первой 
партии для отправки на лече-
ние в опытный санаторий «Мо-
тыклей».

Согласно приказу, в штат са-
натория должно было входить 
11 человек, включая старшего 
радиста. В штате завода по га-
зированию воды было предус-
мотрено 11–12 человек.

подсобное хозяйство
Для обеспечения санатория 

молочными продуктами на-
чальнику Сельхозотдела Даль-
строя Добротворскому предпи-
сывалось до 30 ноября 1949 го-
да выдать наряд на получение 
четырех высокопродуктивных 
коров из совхоза Балаганное.

Доставка грузов 
и пассажиров

Для доставки грузов и пас-
сажиров в период навигации 
1950 года начальнику Управле-
ния Морского пароходства Ва-
куленко приказывалось обес-
печить первоочередное предо-
ставление морского транспор-
та для перевозки пассажиров и 
грузов в санаторий «Мотыклей» 
по заявкам Окружкома профсо-
юза.

Директору завода № 2 Мило-
ванову было указано немедлен-
но приступить к проектирова-
нию товарно-пассажирского 
катера на 25 человек по плано-
вому заданию Окружкома про-
фсоюза, возложив на завод од-
новременно и его строительст-
во с учетом окончания не по-
зже 1-го августа 1950 года.

Для доставки в зимнее время 
грузов и больных И. О. началь-
нику Авиагруппы Дальстроя 
Шварцу вменялось выделить, 
временно на зимний пери-
од, специалиста для устройст-
ва временной площадки и ру-
ководству по приему самоле-

тов. Также организовать в зим-
ний период 1949–1950 годов ре-
гулярные рейсы не реже двух 
раз в месяц малых самолетов 
из бухты Нагаева до бухты Мо-
тыклей.

Расчистка и содержание 
временного зимнего аэродро-
ма в бухте Мотыклей должна 
была производиться силами 
рабочих Мотыклейского про-
мысла.

строительство 
перевалбазы и пирса

Также было намечено стро-
ительство перевалочной ба-
зы санатория на берегу бух-
ты Мотыклей для прибываю-
щих грузов.

Строительство перевалоч-
ной базы возлагалось на ры-
бопромысловое хозяйство. Его 
начальнику Кузьмину при-
казывалось за счет средств 
окружкома выделить 15 чело-
век рабочих для строительст-
ва перевалочной базы в бух-
те Мотыклей. Строительство 
перевалбазы предписывалось 
закончить не позднее 30 дека-
бря 1949 года.

Начальнику Планового от-
дела Дальстроя Селезневу бы-
ло приказано предусмотреть 
в плане работ УШОСДОРа на 
1950 год за счет средств со-
цстраха проектирование и 
строительство временного 
проезда от бухты Мотыклей 
до опытного санатория (про-
тяженностью в 6 км) и прича-
ла для катеров и барж с уче-
том окончания всех работ к 1 
июля 1950 года.

(В свою очередь, строитель-
ство проезда и пирса могло при-
вести к расширению и улучше-
нию работы Мотыклейского 
промысла – О. В.)

связь
Начальнику управления Свя-

зи Якушевскому в 4 квартале 
1949 года предписывалось обес-
печить двухстороннюю радиос-
вязь с санаторием «Мотыклей». 
Для этого было приказано вы-
делить необходимое оборудо-
вание и одного опытного ра-
диста, а также установить теле-
фонную связь между перевал-
базой и санаторием.

1950 гоД

Надежды санатория «Моты-
клей» обзавестись собствен-
ным товарно-пассажирским 
катером были развеяны в 
марте 1950 года, когда в утвер-
жденные фонды на 1950 год 
Дальстрою не вошел заплани-
рованный судовой дизель для 
судна. Из распоряжения № 91 
по ГУСДС от 7 марта 1950 года 
«Об отмене § 8 приказа № 875 
от 26 ноября 1949 года»: 

«В связи с тем, что по ут-
вержденным фондам на 1950 
год Дальстрою не выделен су-
довой дизель для строительст-
ва Окружкому профсоюза това-
ро-пассажирского катера при-
казываю:

§1.
§ 8 приказа № 875 по Даль-

строю от 26 ноября 1949 года о 

проектировании и строитель-
стве Окружкому профсоюза то-
варо-пассажирского катера от-
менить.

§2.
Директору завода № 2 ст. 

лейтенанту тов. Миловано-
ву все работы, связанные с про-
ектированием и строительст-
вом указанного катера прекра-
тить».

Удивительно, что из-за не-
поставки дизеля руководст-
во Дальстроя отказалось от 
мысли обеспечить санато-
рий запланированным кате-
ром. Сколько в случае Даль-
строя было фактов, когда по 
производственной надобно-
сти оборудование демонтиро-
валось на другом конце Колы-
мы, чтобы решить насущную 
проблему? Может, дело было в 
том, что весной 1950 года бу-
дущее санатория «Мотыклей» 
уже не представлялось руко-
водству Дальстроя таким при-
влекательным?

В апреле мощность завода 
по газированию воды на Мо-
тыклее составляла 2 500 буты-
лок в день. Доставку газиро-
ванной воды в Магадан пла-
нировалось начать с открыти-
ем навигации, организовав ее 
морским путем.

1952 гоД

В последний раз в 50-е годы 
мотыклейский минеральный 
источник упоминался в газете 
«Советская Колыма» (12+) в но-
мере от 20 сентября 1952 года: 
«В течение 15 месяцев я рабо-
тал на промысле “Мотыклей”, 
расположенном в 12 километрах 
от источника Горячий ключ. За 
это время мне пришлось убе-
диться в лечебных свойствах 
источника. У рыбаков от холод-
ной воды очень часто возникает 
заболевание фурункулезом. По-
сле принятия нескольких ванн 
больные выздоравливали.

У одной больной, прибывшей 
на источник Горячий ключ, на 
ногах были трофические язвы – 
хроническая мокнущая экзема. 
Женщина лечилась до этого у 
многих врачей, но все было без-
результатно. Приняв десять 
ванн, она уехала, окончательно 

излечившись.
Мотыклейская вода хорошо 

помогает при желудочных забо-
леваниях и катарах с повышен-
ной кислотностью.

Также хорошо помогает вода 
при гепатитах – боткинской 
болезни и прочих заболеваниях 
печени и желчных проток. К со-
жалению, эти ценные источни-
ки почти не используются. Са-
наторий пустует, врачебного 
персонала нет. Окружкому про-
фсоюза нужно заняться источ-
ником всерьез и не только экс-
плуатировать его на месте, но 
и завозить воду во все больницы 
и аптеки Колымы.

Ф. ЦВЕТКОВ, заведующий 
фельдшерским пунктом промы-
сла “Мотыклей”».

К сентябрю 1952 года можно 
было говорить о том, что вто-
рая попытка освоения Улукан-
ской долины потерпела провал.

вместо Эпилога

Несмотря на ряд попыток 
освоить Улуканскую долину и 
поставить на службу человеку 
Мотыклейский источник, этот 
проект так и не был осуществ-
лен.

Прошу прощения за мой 
скептицизм, но слабо верится 
в то, что не удалось реализо-
вать Дальстрою и во времена 
СССР, кто-то сможет осилить в 
реалиях российской действи-
тельности.

Тем временем источник Мо-
тыклея ждет страждущих и 
тех, кто сможет обратить его 
дары во благо колымчан.

В статье использованы ма-
териалы газеты «Советская Ко-
лыма» (12+), архивы МОКМ, ГА-
МО, книги Рудольфа Седова и 
Николая Добротворского.

Моя признательность и бла-
годарность за помощь в работе 
коллективу Государственного 
архива Магаданской области.

Объявляю личную благодар-
ность Александру Шелухину за 
правки и критику.

автор статьи: 
василий обраЗЦов

оригинал статьи: 
www.kolymastory.ru

Санаторий «Мотыклей». 1949 год. 
Фото из газеты «Советская Колыма» (12+).

Полную версию см. на сайте 
vmagadanpress.com



24 24 октября
2024 года

ВМ
№ 43

закон и порядок

т е л е ф о н  д о В е р и я  о М В д  р о С С и и  п о  Г .  М а Г а д а н у  –  6 9 - 6 6 - 5 5

о с т о р о ж н о !  м о ш е н н и к и  в  и н т е р н е т е  и  н а  с в я З и  п о  т е л е ф о н У !

внимание! аДрес госУслУг – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

У вас вымогаЮт вЗяткУ?
сообщите в полицию – 69-66-55

«Автомобиль» выявляет 
нарушителей

в ходе проведения опм 
«автомобиль» в магадане 
госавтоинспекторами ре-
гионального УмвД уста-

новлен автомобиль «мер-
седес» под управлением 
47-летнего местного жи-
теля. При проверке доку-

ментов полицейские уста-
новили расхождение но-
мера кузова транспортно-
го средства с номером, ко-
торый указан в паспорте 
ТС.

Водитель пояснил, что 
иномарку приобрел во 
Владивостоке, чтобы ис-
пользовать запчасти для 
идентичного автомобиля.

«Мерседес» изъят. Прово-
дится проверка.

Напоминаем, что под-
делка или уничтожение 
идентификационного но-
мера транспортного сред-
ства – уголовно наказуе-
мое деяние (ст. 326 УК РФ). 
Максимальная санкция – 
лишение свободы на срок 
до трех лет.

Денис анДреев

Договор продлевать 
будем?

в дежурную часть омвД 
россии по городу магада-
ну с заявлением по фак-
ту кибермошенничества 
обратился 66-летний жи-
тель областного центра. 
Пенсионер рассказал поли-
цейским, что на номер его 
телефона по мессенджеру 
позвонил «сотрудник сото-

вой связи».
«Специалист» убедил 

гражданина продиктовать 
код из входящего СМС- со-
общения, якобы для про-
дления договора предо-
ставления услуг мобиль-
ной связи. Узнав завет-
ный код, злоумышленник 
получил доступ к банков-

ским счетам колымчанина 
и похитил около 250 тысяч 
рублей.

Только после того, как 
мужчина обнаружил спи-
сание денег, он понял, что 
попался на уловку мошен-
ников.

Следователем городско-
го отдела полиции возбу-
ждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 
159 УК РФ (мошенничест-
во). Максимальная санк-
ция – лишение свободы на 
срок до пяти лет.

Уважаемые граждане! 
Не торопитесь совершать 
банковские операции, по 
указанию неизвестных! НЕ 
СООБЩАЙТЕ код из входя-
щего СМС-сообщения! НИ-
КОГДА и НИКОМУ!

максим ДеДов

Преступлений 
стало меньше

в омвД россии по городу 
магадану состоялось под-
ведение итогов деятельнос-
ти за девять месяцев. В рабо-
те совещания приняли учас-
тие начальник городского от-
дела полиции Владимир Виз-
нович, а также руководители 
и сотрудники ведущих подра-
зделений.

Доклад о результатах дея-
тельности довела до присутст-
вующих начальник штаба Свет-
лана Полесская. Подполковник 
внутренней службы отметила, 
что принимаемые организаци-
онно-практические меры по-
зволили сохранить под контр-
олем оперативную обстановку 
в областном центре.

Так, общее количество заре-
гистрированных преступлений 
снизилось на 8 %, в том числе 
на 10 % сократилось число тяж-
ких и особо тяжких деяний. По-
чти вдвое меньше совершено 

убийств, на 22 % снизилось чи-
сло преступлений против соб-
ственности, практически на 
четверть меньше совершено 
мошенничеств, на треть снизи-
лось число краж. Меньше стало 
угонов и грабежей.

В ходе совещания личному 
составу определены задачи на 
ближайшую перспективу, так-
же выработан комплекс меро-
приятий по дальнейшему со-
вершенствованию оперативно-
служебной деятельности.

Во время мероприятия на-
чальник ОМВД Владимир Виз-
нович вручил первые звания 
молодым сотрудникам, а так-
же грамоты и благодарности 
лучшим представителям по-
дразделений. Кроме того, бы-
ли поощрены педагоги, кото-
рые активно взаимодействуют 
с подразделениями по делам 
несовершеннолетних.

анна болотина

Сообщи, где 
торгуют смертью!

в рамках акции «сообщи, 
где торгуют смертью!» (12+) 
полицейские провели заня-
тие для ребят школы-интер-
ната поселка сокол.

Оперуполномоченный 
Управления по контролю за 
оборотом наркотиков УМВД 
России по Магаданской обла-
сти Татьяна Черникова расска-
зала о том, к каким последст-
виям может привести употре-
бление запрещенных веществ 
на организм человека и под-
черкнула, что даже один раз 
может оказаться последним.

Ребята узнали об уловках и 
средствах убеждения, кото-
рые используют наркоторгов-
цы для вовлечения молодежи 

в потребление запрещенных 
веществ. Участники мероприя-
тия обсудили, как важно уметь 
сказать «нет» и научиться от-
личать искреннюю дружбу от 
пагубного влияния.

Кроме этого, Татьяна Влади-
мировна проинформировала 
учащихся об административ-
ной и уголовной ответственно-
сти за преступления и право-
нарушения в сфере незаконно-
го оборота наркотиков.

важно! Телефон доверия 
УМВД России по Магаданской 
области 69-66-55, позвонив, вы 
можете сообщить о фактах не-
законной реализации наркоти-
ческих средств.

Дарья голикова

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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А в городе моем

Фото: пресс-служба мэрии г. Магадана

Пять территорий благоустроили в Третьем микрорайоне 
по федеральному проекту «1000 дворов» Золотой юбилей свадьбы отметила магаданская семья Толпегиных

В Магадане стартовала XVII открытая городская спартакиада «Спортивная семья» (12+)

Начало творческого пути более 300 юных талантов 
отметили праздничным концертом (16+) в Магадане

Стипендии мэра вручили 10 лучшим студентам Магадана


